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Контрольный пуск: 
к снегопадам готовы

Пострадавшие доставлены 
на лечение в Москву

Опыт столицы необходимо 
передать регионам 
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Бабье лето в этом году, к радо-
сти москвичей, затянулось. 
Однако коммунальщики спе-
шат проверить все оборудова-
ние на снегосплавных пунк-
тах (ССП), ведь синоптики 
ожидают первый снегопад 
уже на следующей неделе.
Львиная доля нагрузки во вре-
мя снегопадов ложится на 
снегосплавные пункты Мос-
водоканала. Их больше все-
го — 35 из 56 имеющихся 
в столице пунктов. За преды-
дущий сезон на них перерабо-
тали порядка 32 миллионов 
кубометров снега.
Пункт «Сельскохозяйствен-
ный», получивший название 
от улицы, на которой он нахо-
дится, вчера прошел кон-
трольные испытания. Обору-
дование запустили и «погоня-
ли» вхолостую.
— Это современный снего-
сплавный пункт, — рассказал 
замначальника службы по 
эксплуатации снегосплавных 
пунктов АО «Мосводоканал» 
Алексей Бойков. — Его произ-
водительность — 7 тысяч ку-
бометров снега в сутки. 
Проектная мощность всех 
снегосплавных пунктов Мос-
водоканала — 140 тысяч ку-
бов снега в сутки, но, по сло-
вам Бойкова, в прошлый се-
зон, отличившийся аномаль-
ным уровнем осадков, нагруз-
ка возрастала до 450 «кубов».
Снег на «Сельскохозяйствен-
ном» топят при помощи кана-
лизационной воды, построен 
он прямо на коллекторе диа-
метром 2,5 метра. Пробные 
пуски прошли успешно: валы 
«дробилки», на которую само-
свалы вываливают снег, ис-
правно вращались, готовые 
к перемалыванию ледяных 
глыб. Рядом с дробилкой со-
трудники снегосплавного 
пункта установили «тро-
фей» — желтую полусферу. 
Это парковочный ограничи-

тель, который грейдер сгреб 
вместе со снегом и погрузил 
в кузов. Подобные находки 
не пройдут через дробилку, 
а вот ветки она запросто пере-
малывает. 
14 ССП находятся на балансе 
Мосводостока. На пункте «Се-
верное Бутово» снег букваль-
но топят в теплой воде. 
— Этот ССП расположен на 
очистных сооружениях Се-
верного Бутова, — рассказал 
начальник снегосплавного 
пункта Алексей Бабунашви-
ли. — Он разделен на три бло-
ка: котельные установки, те-
плообменник и снегосплав-
ные камеры.
Дизельные генераторы выра-
батывают тепло и греют воду 
в теплообменнике, в камерах 
находятся насосы, которые 
«гоняют» воду по кругу. Эти 
насосы и тестировали в ходе 
пробного пуска — нареканий 
их работа не вызвала.
Объемы снега, перерабатыва-
емого на ССП Мосводостока, 
более скромные — за сезон на 
них топят порядка 3,5 милли-
она снега. Со своей задачей 
они справляются. Талая вода 
после очистки спускается 
в Москву-реку. 

 
a.horoshilov@vm.ru

Павловская больница, открывшаяся по указу Екатерины ІІ в 1763 году, отмечает свое 
255-летие. Она стала первым медицинским учреждением, где оказывали бесплатную 
медицинскую помощь.
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Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Трагедия, которая произошла 
в Керчи, — это в том числе, 
судя по всему, результат 
глобализации, как ни странно. 
В соцсетях, в интернете мы 
видим, что там целые сообщества 
созданы. Все началось с известных 
трагических событий в школах 
Соединенных Штатов. Люди 
с неустойчивой психикой создают 
себе каких-то героев. Это значит, 
что мы не создаем нужного, 
интересного и полезного контента. 
Это и приводит к трагедиям.
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— Состояние нескольких пациентов 
крайне тяжелое, их перевозили интуби-
рованными и на искусственной вентиля-
ции легких, — подчеркнула она. — По до-
роге им вводили кардиотоники, так как 
собственной сердечной активности па-
циентов было недостаточно, приходи-
лось стимулировать миокард. Они очень 
тяжелые, и это был единственный шанс 
дополнительно им помочь. Очень волно-
вались, но довезти их до медицинских уч-
реждений удалось в стабильном состоя-
нии. Теперь мы надеемся на помощь на-
ших ведущих медцентров.
Взрослых пострадавших транспортиро-
вали в Институт Вишневского. Двух тя-
желых пациенток вертолетом перепра-
вили из аэропорта «Жуковский» в НИИ 
неотложной детской хирургии и травма-
тологии, еще двоих отправили туда по 
воздуху из аэропорта «Остафьево». 
Остальных транспортировали кортежем 
бригад скорой медицинской помощи. 
По словам мэра Москвы Сергея Собяни-
на, к их приезду в НИИ сформированы 
бригады лучших врачей и подготовлены 
реанимационные.

— У пострадавших в Керчи взрывные 
осколочные травмы, трое находятся на 
аппаратах искусственной вентиляции 
легких. Сейчас дети в реанимации. Мы 
сделаем все возможное, чтобы они по-
правились, — написал Сергей Собянин 
на своей странице в Twitter.
От действий студента Крымского поли-
технического колледжа, 18-летнего Вла-
дислава Рослякова, пострадали 68 чело-
век, из которых 21 — погиб. С собой он 
захватил не только ружье, но и несколько 
взрывных устройств. Разминирование 
здания завершили только ближе к вечеру 
17 октября. Следствие устанавливает 
тех, кто мог помогать студенту в совер-
шении преступления. Глава Крыма 
 Сергей Аксенов заявил, что, скорее всего, 
к массовому убийству может быть прича-
стен не только Росляков.
— Задача следствия — установить, кто 
его готовил к этому преступлению, — 
сказал он журналистам. — В колледже он 
действовал один, это понятно, установ-
лено. Но подготовительные мероприя-
тия, на мой взгляд и взгляд коллег, в оди-
ночку этот негодяй осуществить не мог.
Москвичи весь день приносили цветы 
к монументу города Керчи в Алексан-
дровском саду. У одной из них, Веры Саж-
невой, в колледже погибла подруга.
— Мы вместе ходили в один храм, потом 
она уехала к себе домой в Керчь, — поде-
лилась женщина со слезами на глазах. — 
Так вышло, что я стала ответственной за 
этот рукотворный народный мемориал. 
Люди постоянно несут сюда цветы.

 ,
 

edit@vm.ru
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Эксперт отметил, что есть два федераль-
ных закона, которыми сейчас руковод-
ствуются в охране школ и колледжей — 
это Закон «Об образовании» и Постанов-
ление № 1235 от 7 октября 2017 года 
«Об антитеррористической защищенно-
сти образовательных организаций». 
— По закону их должны охранять част-
ные охранные организации либо ведом-
ственная охрана, и никто другой, — пояс-
нил Саминский. — В Москве уже разра-
ботана хорошая программа безопасно-
сти, которую, на мой взгляд, необходимо 
распространить на другие регионы. 
Некоторые регионы, например Новоси-
бирск, Санкт-Петербург, Красноярск, 
уже используют разработки столицы. 

По словам Саминского, московская про-
грамма стоит немалых денег. Финанси-
рование на безопасность учебных заве-
дений выделяют сами регионы. В итоге 
не каждый регион может себе позволить 
аналог столичной программы — слиш-
ком дорого.
— Пост охраны должен стоить 146 тысяч 
рублей в месяц, а в регионах на него мо-
гут потратить максимум 65 тысяч, — от-
метил он. — Нормальную охрану на эти 
деньги нанять нельзя. 
Эксперт убежден, что для повышения 
уровня безопасности в региональных 
учебных заведениях необходимо предус-
мотреть целевое финансирование из фе-
дерального бюджета. 

 
m.shevtsova@vm.ru
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рублей вложили инвесторы в строитель-
ство школ и детских садов в Троицком 
и Новомосковском округах. Такие данные 
за шесть лет озвучили вчера в Департамен-
те развития новых территорий Москвы.

15 000 000 000

Ежедневный деловой выпуск  Weekend
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Дни Азербайджана проходят 
в российской столице
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Ослепительная осень подари-
ла не только хорошую погоду, 
но и отличное настроение го-
рожанам и гостям столицы, 
а вместе с этим возможность 
провести один из самых ярких 
фестивалей, посвященных 
культуре и достопримечатель-
ностям Азербайджана. На 
Тверской площади разверну-
лась масштабная ярмарка: 
вкусные запахи дразнят нос, 
здесь разливают чаи, предла-
гают попробовать варенье 
и гранатовый сок. Красивые 
изделия из стекла перелива-
ются на солнце, а мягкие ков-
ры сами по себе являются от-
личной рекламой тех ткачей, 
которые придумывают узоры 
для них.
— Очень приятно в этот сол-
нечный день провести в таком 
формате Дни Азербайджана 

в Москве, — Алексей Немерюк 
подчеркнул, что мероприятие 
такого рода организовано 
в российской столице впер-
вые, — к нам приехали одни из 
самых лучших представителей 
и производителей. Свою про-
дукцию представили 20 пред-
приятий из Азербайджана.
Здесь можно будет научиться 
готовить национальные блю-
да и отведать ароматный чай.
А еще можно выбрать ковры. 
Художник по коврам, ткачиха 
Земфира Исмаилова привезла 
собственноручно сделанные 
украшения для дома. По ее сло-
вам, древняя история страны, 
ее традиции бережно хранятся 
в семьях, а секреты ковротка-
чества передаются из поколе-
ния в поколение. 
— Ребенок рождается на ков-
ре, и в последний путь челове-
ка мы отправляем, завернув 
в традиционный ковер. Наши 
изделия украшали и подножие 
тронов различных правите-
лей, и использовались 
в быту, — рассказывает она. — 
Это ремесло развито у нас и по 
сей день, хотя еще в прошлом 

веке от ручного труда мы пе-
решли на фабрики. После за-
крытия заводов вновь верну-
лись к ткачеству вручную. 
Сейчас в стране начинают воз-
рождать производство, жен-
щин с удовольствием берут на 
работу в небольшие цеха. Та-
кая работа считается весьма 
престижной. Показать, на что 
способны азербайджанские 
специалисты, решили теперь 
в Москве. Оценить продукцию 
можно до понедельника.

 
v.chernyavskaya@vm.ru
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До этого центры только при-
нимали документы у горо-
жан, а для получения паспор-
та необходимо было обра-
щаться к специалистам МВД, 
которые работают по опреде-
ленному графику.
— Одно из основных преиму-
ществ оформления 5-летнего 
заграничного паспорта 
в цент рах госуслуг — это от-
сутствие необходимости под-
гадывать время и ориентиро-
ваться на график работы со-
трудников МВД. График рабо-
ты и расположение наших 
центров позволяет выбрать 
самое удобное для посещения 
время, без ущерба для работы 
и других повседневных дел, — 
сказала начальник Управле-
ния предоставления государ-
ственных услуг Татьяна По-
рецкова.
Кроме того, с февраля 2018 
года срок изготовления доку-
ментов по месту пребывания 
сократился до трех месяцев. 
Граждане России, постоянно 
зарегистрированные на тер-
ритории Москвы, могут по-
дать документы на оформле-
ние загранпаспорта в любой 
столичный центр госуслуг 
и получить его не позднее 
30 суток со дня подачи заяв-
ления.
Учреждения работают еже-
дневно с 8 утра до 8 вечера, 
а флагманские офисы с 10 ут-
ра до 10 вечера.
В пресс-службе центров госус-
луг «Мои документы» отмети-
ли, что за один визит горожа-
не могут обратиться сразу по 
нескольким вопросам. Кроме 
того, в каждом учреждении 
есть возможность распеча-
тать документы, сделать их 
копии, сфотографироваться, 
оплатить пошлины.

 
p.baulin@vm.ru
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По его словам, новый дом для 
поездов предназначен для об-
служивания Некрасовской 
(проектное название — Кожу-
ховская) линии Московского 
метрополитена.
Как рассказал генеральный 
директор АО «Мосинжпро-
ект» Марс Газизуллин, уже го-
товы основные конструкции 
строений и парковые пути 
в депо.
— Ведутся внутренняя отдел-
ка помещений и монтаж ин-
женерных систем, — сооб-
щил он. 
По словам Газизуллина, ввод 
депо «Руднево» будет проис-
ходить поэтапно. На первом 
этапе, вместе с запуском 

участка от «Некрасовки» до 
«Косино», откроются отстой-
но-ремонтный корпус, рас-
считанный на одновремен-
ную стоянку 15 составов, мо-
тодепо, а также здание эксплу-
атационного персонала и объ-
екты инженерно-техническо-
го назначения.
На втором этапе планируется 
ввести дополнительный кор-
пус для отстоя и ремонта поез-
дов, который сможет прини-
мать еще до 22 составов. От-
крытие второго этапа прои-
зойдет вместе с запуском 
участка розовой ветки от «Ко-
сино» до «Нижегородской».
Марат Хуснуллин напомнил: 
за восемь лет в Москве по-
строено и реконструировано 
восемь электродепо, которые 
обслуживают нужды Москов-
ского метрополитена и обе-
спечивают городу свыше семи 
тысяч рабочих мест.

 
v.chernyavskaya@vm.ru

  
 

  -
  -

  -
 . -

   -
  
   

 .

Договор будет действовать до 
31 декабря 2025 года. В рам-
ках соглашения планируется 
совершенствовать организа-
цию транспортного обслужи-
вания населения городских 
и сельских поселений Калуж-
ской области, обеспечивать 
их специализированными 
транспортными средствами, 
в том числе пожарными ма-
шинами и автомобилями ско-
рой помощи.
Также будут созданы условия 
для благоустройства террито-
рии, в том числе строитель-
ства и ремонта детских 
и спортивных площадок.

— Соглашение подразумева-
ет и установку торговых то-
чек, развитие медицинской 
помощи, обеспечение доступ-
ности услуг здравоохране-
ния, — говорится в тексте со-
глашения, опубликованном 
на официальном сайте мэра 
Москвы. — На территории го-
родских и сельских поселе-
ний Калужской области поя-
вятся информационно-теле-
коммуникационные сети 
и видеонаблюдение.
Также будет обеспечена беспе-
ребойная подача электроэнер-
гии и газоснабжения. Плани-
руется строительство очист-
ных сооружений объектов во-
доснабжения.
Для реализации этого согла-
шения будут созданы рабочие 
группы, которые займутся 
разработкой отраслевых про-
ектов.

 
p.baulin@vm.ru
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Проследить путь 
Наполеона

аполеон 19 октября (7 октября по старому стилю) 
1812 года, не дождавшись согласия императора 
Александра на мирные переговоры, принял реше-
ние оставить Москву. В тот день первыми по Старой 

Калужской дороге выступили корпуса итальянского ви-
це-короля Евгения Богарне и маршала Даву. 
Проследить путь французской армии можно и сейчас. Не-
смотря на все разрушения 1812 года, в Москве сохрани-
лись места, в которых можно прочувствовать дух начала 
XIX века. Они разбросаны по всей столице: в центре — на 
Лубянке, Маросейке, Покровке, в Армянском переулке 
и более отдаленных местах.
Конечно, в первую очередь нужно отметить территории 
около Кремля. Тогда именно к центру Москвы стремились 
французы, где Наполеон хотел и устроил резиденцию. 
Сама Москва в целом и Кремль для него являлись симво-
лической целью, он считал, что с их взятием поразил Рос-
сию в самое сердце.
Пройти сейчас можно еще по одной трассе: участок от Ма-
росейки до Покровки был главной улицей «французской 
Москвы» после взятия ее Наполеоном. Именно там в боль-
ших усадьбах размещались французская полиция, муни-
ципалитет, а в доме князя Долгорукова действовал воен-
но-полевой суд. Сюда были 
приведены 26 обвиняемых 
в поджогах.
В момент пожара город на-
ходился во власти францу-
зов. Московская легенда 
гласит, что церковь Успе-
ния на Покровке поразила 
Наполеона своей красотой, 
и он велел караулам отста-
ивать ее от огня. Скорее 
всего, пожарные команды спасли не только ее, но целый 
квартал: вокруг жили армянские купцы, которые могли 
обратиться с просьбой о помощи к командиру наполео-
новских телохранителей мамелюку Рустаму Разы, армя-
нину по национальности.
С присоединением новых территорий в составе столицы 
появились и другие знаковые места, где прошел Наполе-
он. Среди них — редут в районе Красной Пахры. Его долго 
считали французским, хотя это именно русское укрепле-
ние. Дело в том, что генерал от кавалерии на русской 
службе Леонтий Беннигсен имел давний конфликт с Ми-
хаилом Кутузовым. Фельдмаршал решил отстраниться на 
день от командования, а Беннигсен, настаивавший на 
битве, лично объехал места в поисках поля боя. Именно 
он настаивал дать бой в Красной Пахре. Тогда и был со-
оружен редут — своеобразный памятник Тарутинского 
маневра, сохранившийся до сих пор. Но в тот момент 
ошибки в командовании и несогласованность действий 
привела к серьезным потерям в рядах русской армии.
Схожая ситуация сложилась и позже, во время Тарутинско-
го сражения. Кутузов и в этот раз не хотел ввязываться 
в сражение с французами. Как результат: разгрома Мюра-
та не получилось вследствие промахов как в планировании 
атаки, так и в нечетком исполнении войсками намеченных 
планов. Хотя русская армия тогда не выполнила поставлен-
ную цель — разбить французское войско, но именно тогда 
Наполеон озвучил решение оставить Москву.
На самом краю Новой Москвы, в районе Рогова и Кузов-
лева, существует мемориал битвы, которая по своему зна-
чению стала не менее важной, нежели Бородинское сра-
жение. Есть мемориал в районе Кузовлева, который по-
священ сразу двум сражениям — подвигам 1812 и 1941 го-
дов. Захватчиков останавливали в тех местах дважды. 
Мне кажется, что многим было бы интересно посетить 
эти места.

Сергей Собянин: Поддержим 
агрокомбинат финансово

По словам Сергея Собянина, 
именно благодаря этому пред-
приятию на карте появился 
новый город Московский — 
это одно из самых быстрора-
стущих и развивающихся по-
селений столицы.
— Спасибо, что вы оправдыва-
ете свое название, поставляе-
те москвичам качественную 
и очень нужную продукцию: 
овощи, салаты и пять миллио-
нов тюльпанов для прекрас-
ных москвичек, — сказал мэр 
столицы.

 

Глава города отметил, что в си-
туации, когда сельскохозяй-
ственные территории очень 
активно застраиваются, агро-
комбинат сохранил свое про-
изводство.
— Понимаю, что это было не-
просто. Наверное, экономиче-
ски выгоднее было бы постро-
ить здесь многоэтажные дома, 
но вы решили продолжать 
производить очень нужную 
для Москвы продукцию, — до-
бавил Сергей Собянин, под-
черкнув, что предприятие по-
стоянно развивается.
Мэр Москвы сказал, что будет 
поддерживать предприятие, 
поскольку считает важным со-
хранение в столице сельскохо-
зяйственного комплекса. Рас-
сказал глава города и о транс-
портной ситуации рядом с аг-
рокомбинатом.

— Мы строим новые дороги, 
в этом году открыли недалеко 
станцию метро, в следующем 
году будет открыта еще одна 
станция, «Филатов Луг», — 
сказал он.
Сергей Собянин вручил благо-
дарность предприятию. 
В свою очередь руководство 
агрокомбината подарило ему 
юбилейную медаль.
Мэр столицы ознакомился 
с продукцией предприятия. 
В арсенале комбината — 
огурцы, помидоры, клубника, 
баклажаны, кабачки и сала-
ты. Кроме того, там выращи-
вают несколько видов цветов, 
среди которых тюльпаны, 
хризантемы, герберы и дру-
гие. Стоит отметить, что 
предприятие активно уча-
ствует в городских праздни-
ках и мероприятиях. Цветы, 
выращенные там, ежегодно 
украшают площадки фести-
валя «Цветочный джем». 
К слову, агрокомбинат «Мо-

сковский» является одним из 
лидеров тепличного произ-
водства в России. 

 

Главный технолог агрокомби-
ната по выращиванию зелен-
ных культур Андрей Радченко 
работает на предприятии уже 
15 лет. За это время, по его сло-
вам, многое изменилось в луч-
шую сторону.
— Стало больше автоматиза-
ции, было время, когда мы 
много строили новые салат-
ные линии, активно развива-
лись в этом направлении 
и сейчас вышли на хороший 
уровень, — рассказал он. — 
Зарплата растет, есть сотруд-
ники, которые здесь уже рабо-
тают по 10–12 лет, значит, лю-
дям нравится.
Зелень выращивают в новых 
теплицах методом подтопле-
ния — в общей сложности че-
тыре вида салата.

— Есть контроль освещения 
и температурного режима, 
а также влажности воздуха, — 
рассказал главный технолог аг-
рокомбината по выращива-
нию зеленных культур Андрей 
Радченко. — Все делает авто-
матика.
По его словам, люди отвечают 
только за задания, например, 
столько-то столов вывезти, 
столько-то загнать внутрь те-
плицы. Также сотрудники за-
действованы в расстановке 
рассады на столы и сборе гото-
вой продукции.
В общей сложности на пред-
приятии работают 1100 чело-
век, которые обслуживают 
75 гектаров теплиц.
Более 90 процентов продукции 
поступает в розничную сеть 
Москвы, в том числе в крупные 
торговые сети, а также в мага-
зины, находящиеся в шаговой 
доступности от дома. 
Главный технолог отметил, 
что продукция агрокомбината 

пользуется большим спросом 
не только в Москве и Подмо-
сковье, но и в ближайших об-
ластях — Тульской, Рязан-
ской, Тамбовской.
— Поскольку зелень — скоро-
портящийся продукт, то мы 
выигрываем на фоне анало-
гичных импортных това-
ров, — подчеркнул он. — Мы 
собираем зелень и в тот же 
день отправляем в магазины.
На агрокомбинат регулярно 
приходят дети — для школь-
ников уже многие годы орга-
низуются экскурсии. Ребята 
посещают теплицы, знакомят-
ся с продукцией предприятия.
— Мы рассказываем, как вы-
ращивают салат, как устроены 
теплицы и проходит производ-
ство, — добавил Радченко. — 
Детям нравится, они выходят 
с горящими глазами, хотят 
вернуться. 
Особое впечатление на 
школьников теплицы произ-
водят зимой.

— На улице снег, а у нас здесь 
круглый год лето, — пояснил 
Андрей Радченко.
По его мнению, такие экскур-
сии очень полезны для совре-
менной молодежи, ведь на них 
дети могут больше узнать 
о сельскохозяйственной от-
расли, а кто-то, возможно, за-
интересуется настолько, что 
захочет связать свою будущую 
профессию с этой сферой. 

 
Масштабы производства аг-
рокомбината действительно 
впечатляют. За девять меся-
цев 2018 года было реализо-
вано продукции на сумму 
2,5 миллиарда рублей. Отме-
тим, что сервисно-распреде-
лительный центр предприя-
тия, общая площадь которого 
17 тысяч квадратных метров, 
способен обрабатывать более 
500 тонн овощной продукции 
в день. Кроме того, склад цве-
точной продукции — площа-
дью 5 тысяч квадратных ме-
тров — рассчитан на обработ-
ку более 300 тысяч цветов 
в день. Есть у комбината и ав-
томобильный парк. Все ма-
шины в нем оборудованы си-
стемой климат-контроля — 
благодаря этому удается ра-
ботать без потери оператив-
ности и качества. Доставка 
продукции производится 
в более чем тысячу торговых 
точек. На достигнутом уровне 
предприятие не останавлива-
ется. В 2018–2019 годах «Мо-
сковский» планирует постро-
ить многофункциональную 
высокоавтоматизированную 
теплицу площадью 1,8 гекта-
ра. Она будет использоваться 
для выращивания салатов, 
рассады, тюльпанов и других 
цветов. Новая теплица позво-
лит увеличить объем произ-
водства, в итоге на прилавки 
города дополнительно посту-
пит порядка семи миллионов 
единиц товара. Реализация 
этого проекта обойдется 
в 665 миллионов рублей. Мэр 
Москвы отметил, что агро-
комбинат может рассчиты-
вать на компенсацию части 
затрат, поскольку считает 
проект полезным. 

 
m.shevtsova@vm.ru
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Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
агрокомбинат 
«Московский» 
и поздравил кол-
лектив предпри-
ятия с юбиле-
ем — в этом году 
исполнилось 
50 лет со дня 
основания.  

 
 

 

Государственные закупки 
существуют уже три столетия

Ремонт путей закончен, 
трамвай вернут на улицу

На лекциях расскажут о методах 
борьбы с онкологией

Узнать прошлое столицы через призму экономики смогут 
участники проекта «Поставщики Москвы: история в лицах». 
Вчера заместитель мэра Москвы по вопросам экономиче-
ской политики и имущественно-земельных отношений Вла-
димир Ефимов анонсировал предстоящую лекцию в рамках 
«Биржи торгов». Послушать о поставщиках прошлого мож-
но будет 27 октября.
— Историки считают, что такое явление, как госзакупки, 
существует на протяжении более 300 лет. Знать его исто-
рию необходимо, — сказал Ефимов. — Цикл исторических 
лекций, который пройдет в пространстве «Биржа торгов», 
будет представлять интерес для широкой аудитории — 
от школьников и студентов до сегодняшних предприни-
мателей.

Завтра на северо-востоке столицы, на улице Бориса Галуш-
кина и в Ростокинском проезде, будет восстановлено движе-
ние трамваев № 11 и № 25. 
— Это связано с окончанием ремонта путей, — сообщили 
в столичной мэрии.
В ходе капитального ремонта применили шумопоглощаю-
щие технологии, используют композитные шпалы и рельсы, 
доработанные по техническим условиям Мосгортранса.
Маршруты при этом не изменятся. Трамвай № 11 будет сле-
довать от остановки «Останкино» до остановки «16-я Пар-
ковая улица», а № 25 — от «Останкино» до «Сокольниче-
ской Заставы».
Кроме того, перестанут работать временные автобусы, кото-
рые перевозили пассажиров по привычным трамвайным 
маршрутам.

В парке «Зарядье» 23 октября расскажут о том, как иммуно-
терапия помогает бороться с онкологическими заболевани-
ями. Как рассказали вчера в столичной мэрии, встреча «Им-
мунотерапия против рака» пройдет в рамках цикла просве-
тительских лекций «Бегу к врачу».
Заместитель директора по онкологии Московского клини-
ческого научного центра имени Логинова Людмила Жукова 
объяснит принципы нового метода лечения. Участники уз-
нают, что такое иммунотерапия и в чем заключается специ-
фика ее применения, почему этот метод удостоился Нобе-
левской премии, как эти открытия уже используются в со-
временной медицине и какие перспективы они открывают. 
Также будут рассмотрены другие методы лечения рака: хи-
рургия, радиационная терапия, химиотерапия. Кроме того, 
у слушателей будет возможность задать свои вопросы.

новости 
правительства
C  
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От царских угодий 
до площадок для воркаута

Кривой зуб и Хромой помогли 
сохранить популяцию соболей

До конца XVII века заповед-
ные места — Сокольничья 
и Оленья рощи, Ширяево 
поле, Лосиный остров — были 
надежно огорожены от любо-
пытных посторонних глаз. Хо-
рошо охраняемую террито-
рию мог посещать только им-
ператор и приглашенные им 
на царскую охоту приближен-
ные. Остальным вход был за-
казан. А вырубка леса, забор 
воды, сбор ягод и грибов гро-
зили наказанием.
— Ситуация изменилась при 
Петре I, который сделал уго-
дья общедоступными, — рас-
сказывает Ирина Заведее-
ва. — С его разрешения нем-
цы (так в то время называли 
всех иностранцев) начали от-
мечать здесь Первомайские 
праздники, дни после Валь-
пургиевой ночи.
В парк потянулись люди. За-
житочные устанавливали ша-
тры, где накрывали празднич-
ные столы, бедные привозили 
палатки или располагались 
прямо на земле. Массовые гу-
лянья, на которых выступали 
артисты, пели музыканты, 
ставили представления, про-
ходили весело и шумно.
Завезенная в Россию тради-
ция полюбилась и москвичам. 
Вскоре 1 мая в Сокольники 

приезжали все, от мала до ве-
лика. Посещение праздника 
было обязательно! Конечно, 
в такой день люди наряжа-
лись, чтобы не ударить лицом 
в грязь перед другими наряд-
ными участниками чае пития.
— Чаепитие в парке стало 
очень популярно, — поясняет 
руководитель музея парка 
«Сокольники». — В районе 
Песочной аллеи парка для 
знатной публики подавали 
китайский чай. Чайница, 
чаще всего это была купече-
ская или солдатская вдова, 
стоявшая за столом или в спе-
циальном домике, предлагала 
гостям ароматный, горячий 
напиток. 
Чистый люд чинно рассажи-
вался в чайных кабинетах под 
открытым небом, огорожен-
ных живой изгородью, и начи-
нал беседу. Чай подавался с за-
сахаренным арбузом или ба-
ранками. Заварку для трехве-
дерных самоваров покупали 
в знаменитом доме Перлова 
на Мясницкой улице. То, что 
московское чаепитие стало 
доброй традицией, доказыва-
ют картины художников того 
времени. Помните «Купчиху 
за чаем» Бориса Кустодиева? 
Где на столе стоят арбуз, кексы 
с изюмом, печенье, варенье да 

сливки. Те, кто не мог себе по-
зволить такой роскоши, при-
езжали на праздники со свои-
ми самоваром и снедью. 
— В 40-е годы XIX века по ука-
зу Николая I парк благоустро-
или, и он стал местом притя-
жения для «спартсмэнов», так 
называли в то время тех, кто 
катался на велосипедах и лы-
жах, играл в теннис и фут-
бол, — продолжает Ирина За-
ведеева. — Приезжала в пар-
ки очень приличная публика, 

тут слышалась французская 
речь.
Дамы с собачками, пряча бе-
лоснежную кожу от загара 
под зонтиками, шляпками, 
вуалями, неспешно направля-
лись в увеселительные сады, 
так называли рестораны с об-
ширной анимационной про-
граммой. Здесь можно было 
послушать живую музыку, по-
смотреть постановку местно-
го театра или покататься на 
роликах.

— В 1931 году парк стал не 
просто местом отдыха и про-
гулок, но и культуры, где дей-
ствовала идеологически вы-
строенная программа по вос-
питанию нового, коммуни-
стического человека: чита-
лись лекции, проводились 
массовые мероприятия, отме-
чались праздничные события.
Сегодня посещение парка — 
дело обыденное, ведь многие 
из них находятся в шаговой 
доступности от дома.
— За последние восемь лет 
в Москве появилось около 
400 парков, — говорит зам-
мэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Петр 
Бирюков. — Наше обществен-
ное пространство будет насчи-
тывать около 600 единиц пар-
ковых территорий. Основная 
их часть будет находиться по 
месту жительства. Не надо 
ехать в Парк Горького или «Со-
кольники». Можно будет отды-
хать в крупных массивах по 
месту жительства.
В этом году в столице построе-
но порядка 80 парков, причем 
при постоянном сотрудниче-
стве с активными горожана-
ми каждый получил свое уни-
кальное направление. Так, 
в «Сокольниках» и «Филях» 
можно взять напрокат велоси-
педы, сегвеи и веломобили. 
В Битцевском лесу, «Кузьмин-
ках-Люблине» установлены 
площадки для воркаута. 
В Олимпийской деревне есть 
не только детские площадки, 
но и веревочный городок. 
В Парке Горького открыт 
пляж. В Грачевке восстанови-
ли сеть дорожек, Братеевская 
пойма привлекает посетите-
лей полем для мини-футбола, 
площадками для тенниса 
и пинг-понга, «Кузьминки» — 
секцией спортивного ориен-
тирования. В парке имени 
Святослава Федорова рекон-
струировали хоккейное поле, 
которое теперь соответствует 
требованиям Континенталь-
ной хоккейной лиги. Благода-
ря масштабному благоустрой-
ству парков московская тра-
диция приходить в парк всей 
семьей укоренилась.

 
a.kamilova@vm.ru

    
  -

  . -
 « » , 

   -
     

 -
   -

 .

Черная лоснящаяся шерсть 
переливается на осеннем 
солнце. Четыре юрких зверь-
ка — три самки и один са-
мец — просовывают любо-
пытные носы в прутья перено-
ски и вдыхают московский 
воздух.
— Мы передаем Московскому 
зоопарку четырех уникаль-
ных зверей. Чтобы одомаш-
нить соболя, потребовалось 
50 лет. И все равно его можно 
содержать только в клетках. 
Его мех ценится очень высо-
ко, поэтому зверей запрещено 
вывозить за рубеж. Этих жи-
вотных называют «мягким зо-
лотом», они входят в стратеги-
ческий запас России, — уточ-
нил генеральный директор 
племенного звероводческого 
комплекса «Магистральный» 
Валерий Жданюк.
Этот вид животных обладает 
особым статусом: с 2017 года 
вывоз соболей запрещен 
с территории Российской Фе-
дерации. 
— Каждому из них потребует-
ся отдельный вольер. Через 
30 дней карантина наши посе-
тители смогут увидеть их на 
нашей экспозиции. Сейчас 
мы фактически восстанавли-
ваем историческую справед-
ливость: методика разведе-
ния этих зверей в вольерах 
была разработана 90 лет на-
зад именно в Московском зоо-
парке в кружке под научным 
руководством Петра Мантей-
феля, — пояснила генераль-
ный директор Московского 
зоопарка Светлана Акулова.
Кружок юных биологов зоо-
парка, которому в декабре ис-
полнится 94 года, задумывал-
ся не как адаптация уроков 
биологии и окружающего 

мира для дополнительного 
образования, а как полноцен-
ная помощь работникам 
и воспитание новых сотруд-
ников. Ребята помогали 
взрослым во всем: убирать 
клетки, кормить зверей 
и птиц, научным сотрудни-
кам — наблюдать животных, 
записывали в дневники их по-
ведение. 
Те, кто думал, что научная ра-
бота заканчивается, где начи-
нается уборка вольеров, были 
в корне неправы. Именно 
кюбзовцы (кружок юных био-
логов зоопарка. — «ВМ»), на-
блюдая за соболями, внесли 
огромный вклад в восстанов-
ление вида.
Долгое время считалось, что 
беременность соболей — не-
больших по размеру млекопи-
тающих — длится около двух 
месяцев, а период спаривания 
приходится на конец зимы. 
Благодаря наблюдениям за 
этим видом Мантейфель 
и юные биологи узнали, что 
у самок беременность длится 
девять месяцев, смогли разра-
ботать методы размножения 
этих хищников, успешно сфор-
мировать пару и впоследствии 
впервые в условиях неволи по-
лучить здоровое потомство.
В архивах зоопарка остались 
тетради членов кружка, а так-

же до наших дней сохрани-
лись заметки Петра Мантей-
феля. 
— В 1928 году 13 июня и 3 
и 14 июля спаривалась собо-
люшка по кличке Кривой зуб 
с Урала с канским самцом по 
кличке Хромой. Дети роди-
лись у нее через продолжи-
тельный срок — 3 апреля. Та-
ким образом, впервые мы 
установили приблизитель-
ный срок беременности собо-
ля, указанный в литературе 
срок беременности в два ме-
сяца оказался неверным.
О результатах научного про-
рыва написали все газеты, 
и уже через год по этой мето-
дике разведение куниц и со-
болей проводили на многих 
советских и зарубежных зве-
рофермах. За работу по разве-
дению соболей Петр Мантей-
фель получил степень канди-
дата биологических наук, 
а Кружок юных биологов зоо-
парка получил свой знамени-
тый символ — изящный силу-
эт соболя на ветке.
— Имена пока этим животным 
не придумали, — признается 
Валерий Жданюк. — Решили 
оставить это зоологам, кото-
рые придумают им имена ис-
ходя из характера и повадок.
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Директор Дворца творчества 
детей и молодежи имени Ар-
кадия Гайдара, председатель 
Московского отделения Рос-
сийского движения школьни-
ков Надежда Курагина отме-
тила, что цель организации — 
аккумулировать позитивную 
детскую активность и направ-
лять в нужное русло развитие 
всех детских организаций 
страны.
— Важный аспект в развитии 
«Российского движения 
школьников» — тесное взаи-
модействие с системой допол-
нительного образования. Мы 
видим в деятельности органи-
зации некое триединство: доп-
об разование, проекты и про-
граммы образовательного до-
суга и деятельность детских 
общественных организаций. 
Каждое звено  важно, и без од-
ного из них работа всей систе-
мы будет непродуктивна.
По словам Надежды Кураги-
ной, перед организацией сто-
ят важные задачи, решение 
которых должно способство-
вать совершенствованию гос-
политики в области воспита-
ния детей, содействовать фор-
мированию личности. 
РДШ — прекрасная платфор-
ма для воспитания детей, счи-
тают педагоги. Сегодня оно 
становится частью москов-
ской системы образования, 
сказала преподаватель школы 
№ 1636 Татьяна Белинская. 
Она отметила, что основные 
направления деятельности — 
личностное развитие, граж-
данская активность, инфор-
мационно-медийное и воен-
но-патриотическое воспи-
тание.
Сегодня деятельность РДШ 
реализуют более 400 образо-
вательных организаций. Мос-
ковские школьники приняли 
участие уже в более чем 
200 федеральных и 50 регио-
нальных событиях РДШ.
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Аварийные участки определя-
лись по итогам анализа стати-
стики аварийности за 9 меся-
цев этого года.
В список наиболее аварийных 
магистралей вошли МКАД, 
Варшавское шоссе, Ленин-
ский проспект, Профсоюзная 
улица, Дмитровское шоссе, 
Волгоградский и Кутузовский 
проспекты, а также шоссе Эн-
тузиастов.
— На этих участках произо-
шло порядка 1150 ДТП с нача-

ла года, основной причиной 
которых стало превышение 
скорости и несоблюдение дис-
танции. Большинства аварий 
можно было избежать, если 
бы водители соблюдали Пра-
вила дорожного движения, — 
рассказали в департаменте.
Также в ведомстве отметили, 
что пользователи навигато-
ров смогут получить уведом-
ления об аварийных участках 
в своих смартфонах.
Транспортный комплекс го-
рода совместно с ГИБДД про-
водит непрерывную работу по 
ликвидации аварийно-опас-
ных участков Москвы. При 
этом для повышения безопас-
ности участников дорожного 
движения применяются все 
необходимые меры. Среди 
них: установка комплексов 
фотовидеофиксации, строи-
тельство и реконструкция 
светофоров, пересмотр схемы 
организации дорожного дви-

жения на наиболее загружен-
ных участках дорог, измене-
ние скоростного режима, 
установка дополнительных 
знаков и другое.
Сотрудники ГИБДД регуляр-
но проводят профилактиче-
ские мероприятия для сниже-
ния аварийных ситуаций, 
а также ведут работу по при-
ближению постов дорожно-
патрульной службы к местам 
концентрации ДТП. Благода-
ря совместной работе количе-
ство погибших в авариях с на-
чала года сократилось на 
4,9 процента по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года.
В департаменте напомнили, 
что самой распространенной 
причиной аварийности на 
улицах города по-прежнему 
остается несоблюдение Пра-
вил дорожного движения.
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По ее словам, Москомархи-
тектура получила интересное 
предложение от международ-
ной строительной компании 
и австрийского предприятия, 
которое является мировым 
лидером в строительстве ка-
натных дорог.
— Они предлагают за счет соб-
ственных средств построить 
канатную дорогу от станции 
метро «Сходненская» до «Реч-
ного вокзала» и интегриро-
вать ее в систему городского 
пассажирского транспорта, — 
сообщила Княжевская.
По ее словам, длина линии со-
ставит около 2,3 километра. 

Канатная дорога сможет пере-
возить до 19 тысяч пассажи-
ров в сутки.
— Это существенно разгрузит 
уличный транспорт, Замо-
скворецкую и Таганско-Крас-
нопресненскую линии метро-
политена. Сейчас в прави-
тельстве Москвы прорабаты-
вается концессионное согла-
шение о строительстве этой 
дороги, — добавила Юлиана 
Княжевская.
А первая воздушная трасса 
в столице соединит два берега 
Москвы-реки. Скоро канат-
ная дорога соединит олим-
пийский комплекс и природ-
ный заказник. Фуникулеры 
провезут от смотровой пло-
щадки на Воробьевых горах 
к стадиону «Лужники». При 
этом покататься по канатной 
дороге смогут не только лю-
бители горных лыж и сноу-
бордисты, но и все желающие.
— Московская канатная доро-
га уникальна тем, что, поми-

мо спортивного назначения, 
выполняет транспортную 
и туристическую функции, — 
сообщили в Стройкомплексе 
столицы.
Строительство канатной до-
роги завершено, и проведено 
тестирование. Сейчас заказ-
чик оформляет документы.
На маршруте длиной почти 
700 метров расположены три 
станции: Косыгина, Воро-
бьевская и Лужники. Сейчас, 
чтобы добраться от Воробье-
вых гор до Лужников на ма-
шине, требуется не менее 
15–20 минут. По воздушной 
трассе этот путь занимает все-
го пять минут. 
Канатная дорога станет новой 
достопримечательностью: 
с высоты птичьего полета 
можно увидеть все высотки 
Москвы и узнать историю 
уникального сооружения мет-
ромоста.
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Сегодня, чтобы 
пойти в парк, ко-
торых на терри-
тории Москвы 
около 400, не ну-
жен особый по-
вод. Но так было 
далеко не всег-
да, об этом кор-
респонденту 
«ВМ» рассказала 
руководитель 
музея парка «Со-
кольники» Ири-
на Заведеева.
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Похищенные розы заменят 
весной следующего года

Осень в парке в будний день 
особенно прекрасна. Посети-
телей немного, лавочки сво-
бодны — умиротворение и не-
свойственная центру города 
тишина. Желтые липы роня-
ют листья на влажный ас-
фальт. Полупустынные аллеи 
располагают к неспешным 
прогулкам. Над прудом по-
висла легкая дымка, на клум-
бах взошла, а точнее, еще не 
отцвела нежно-розовая 
«Утренняя звезда».
— Розы у нас особенные, — го-
ворит главный архитектор 
Парка Горького Лидия Леон-
тьева, советуя обязательно 
дойти до розария, где собраны 
принцессы, графини и коро-
левы среди парковых роз. Ко-
нечно, в октябре они уже не 
радуют обильными цветени-
ем, но если поспешить, то 
можно застать чайные жемчу-
жины и увидеть фиолетовый 
оттенок «Голубой реки». — 
Эти сорта выносливые 
и устойчивые ко всевозмож-
ным заболеваниям, мучни-
стой росе, черной пятнисто-
сти, к проливному холодному 
дождю и, что немаловажно, 
к сильным морозам.
Садоводы Парка Горького го-
товят клумбы к зиме: высажи-
вают луковицы гиацинтов, за-
ботливо подрезают растения. 

Дерзкое похищение роз стара-
ются не обсуждать. И только 
охранники с особым внима-
нием присматриваются ко 
всем, кто подходит к цветам.
Инцидент произошел в конце 
сентября. Три женщины под 
покровом ночи выкопали 
26 розовых кустов разных со-
ртов. Действовали быстро 
и слаженно. Чтобы пропажу за-

метили не сразу, кусты надер-
гали из разных клумб. На все 
про все у них ушло 20 минут.
Задержать похитительниц по-
могли записи с видеокамер. 
Общий ущерб, нанесенный 
парку, составил 32 411 руб-
лей. Злоумышленницы уже 
возместили администрации 
все финансовые потери. Од-
нако полиция решает вопрос 

о возбуждении уголовного 
дела.
К сожалению, история, кото-
рая произошла в Парке Горь-
кого, — не единичная. Люди 
обрывают в общественных 
местах сезонные цветы, выка-
пывают многолетники, чтобы 
высадить их у себя на даче или 
во дворе. Было время, когда 
исчезали растения, высажен-

ные по программе озеленения 
«Моя улица».
— Меня шокируют такие слу-
чаи, хотя они и редки, — при-
знался в одном из интервью 
глава столичного Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей среды 
Антон Кульбачевский. — В ос-
новном крадут кустарники, 
ведь украсть деревья пробле-
матично, потому что мы выса-
живаем крупномеры. Воруют 
единицы, но вычислить их не-
сложно. Зачастую это сами 
жильцы, которые, заказывая 
себе во двор те или иные ку-
старники, уже подразумева-
ют, что растения окажутся 
у них на дачных участках.
В зону особого риска попада-
ют экзотические растения, 
которые появились в городе 
с распространением и разви-
тием ландшафтного дизайна. 
Некоторые люди охотятся за 
ними с маниакальной стра-
стью коллекционеров.
— Это проблема нашего обще-
ства, укрепившаяся в 1990-х 
годах, когда обязательно нуж-
но было что-то взять, урвать 
и унести домой, — считает 
психолог Ольга Твардовская, 
подчеркивая, что, как прави-
ло, такие люди не терзаются 
угрызениями совести, считая, 
«что так надо». — Они даже мо-
гут испытать мгновенную ра-
дость, но по факту это не дела-
ет их счастливее или богаче.
Тем временем мнимая вседоз-
воленность искривляет систе-
му ценностей. Формируется 
общество потребления, где 
каждому человеку некий кто-
то что-то почему-то должен.
— Проблема в неограничен-
ной свободе и в том, что наши 
люди не знают, что с ней де-
лать, — говорит социолог, ви-
це-президент Международ-
ной академии коммуниколо-
гии Вера Захарова. — У них 
нет ни правовой культуры, ни 
вообще культуры как таковой. 
Она просто вымерла как си-
стема ценностей. А это уже во-
прос воспитания.
Есть и другая проблема. Чело-
век может решиться на воров-

ство не от хорошей жизни. 
У него есть в чем-то потреб-
ность, но нет возможности 
это купить.
— Но вот парадокс. Растения 
в парках воруют, в общем-то, 
хорошо одетые люди, которых 
к бедным язык не поворачива-
ется отнести, — вставляет ре-
марку Захарова.
По ее мнению, искоренить 
проблему можно только общи-
ми усилиями. Это работа и по-
лиции, которая ловит наруши-
телей, привлекая их к админи-
стративной и уголовной ответ-
ственности. И средств массо-
вой информации, предающих 
огласке возмутительные по-
ступки злоумышленников: 
люди должны знать и уважать 
закон. И самих жителей, кото-
рые, заметив, что кто-то обры-
вает в палисаднике цветы, не 
пройдут мимо, а остановятся 
и сделают замечание.
— Если нет воспитания в се-
мье, в коллективе, как это 
было раньше, то воспитывать 
надо обществу, — подчеркива-
ет Вера Захарова.
Воспитать чувство дома, от-
ветственности за него. При ус-
ловии, что «дом» — это целый 
город. Кстати, заммэра столи-
цы — руководитель аппарата 
мэра и правительства города 
Наталья Сергунина вчера под-
черкнула, что уже сейчас мно-
гие столичные парки сравни-
мы по ландшафтному дизайну 
с заграничными аналогами. 
И привела в пример ланд-
шафтный парк на ВДНХ. 

 
n.trostyanskaya@vm.ru

Футболисты просят 
домашнего ареста
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На основании постановления 
суда спортсмены были заклю-
чены под стражу и сейчас на-
ходятся в следственном изо-
ляторе № 2, более известном 
как Бутырка.
— Они подали прошение на 
изменение меры пресечения 
в виде домашнего ареста, — 
сказала уполномоченный по 
правам человека в Москве Та-
тьяна Потяева. — Возможно, 
будет принято соответствую-
щее решение.
Всероссийский центр изуче-
ния общественного мнения 
опросил россиян. Более поло-
вины (55 процентов) счита-
ют, что спортсмены виновны 
в развязывании драки, и в от-
ношении них заслуженно воз-
буждено уголовное дело.
В футбольном клубе «Красно-
дар» заявили, что отстраняют 
Мамаева от тренировок и взы-
щут с него максимальный 
штраф. Питерский клуб «Зе-
нит» выразил недовольство 
поведением Кокорина.
Министр спорта Павел Колоб-
ков отметил, что спортивное 
ведомство сделает выводы по 

результатам следствия, что 
верно с юридической точки 
зрения. А представители Рос-
сийского футбольного союза 
дополнили, что если суд при-
знает футболистов виновны-
ми, то им грозит пожизненная 
дисквалификация.
— Вряд ли им изменят меру 
пресечения, — считает вете-
ран МВД Юрий Пащенко. — 
Она самая жесткая и приме-
няется по тяжким и особо тяж-
ким уголовным делам.
Напомним, в отношении дра-
чунов возбуждено уголовное 
дело по двум эпизодам и двум 
статьям Уголовного кодек-
са — «Побои» и «Хулиган-
ство». 
— Если первое преступление 
небольшой тяжести, макси-
мальное наказание за него до 
двух лет лишения свободы, — 
поясняет Пащенко, — то за 
второе им грозит до семи лет. 
Адвокаты обвиняемых ут-
верждают, что потерпевшие 
в принципе ничего не имеют 
против футболистов и готовы 
пойти на примирение.
— Примирение невозмож-
но, — утверждает Юрий Па-
щенко, — так как такой исход 
допускается по делам не-
большой и средней тяжести, 
а «Хулиганство» — тяжкое 
преступ ление.

 
a.obiedkov@vm.ru
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Прямые регулярные рейсы по 
маршруту Москва — Каир 
были возобновлены с апреля. 
А два дня назад президенты 
обсудили проблематику чар-
терных полетов на популяр-
ных у россиян туристических 
направлениях в Хургаду 
и Шарм-эль-Шейх. Они будут 
восстановлены в самое бли-
жайшее время. 
— Полноценное открытие 
чартерного авиасообщения 
с курортами Египта будет осо-
бенно актуальным накануне 

зимнего сезона, так как ана-
лога этому удобному и эконо-
мичному туристическому на-
правлению для россиян 
нет, — говорит советник по 
транспорту руководителя Фе-
дерального агентства по ту-
ризму Дмитрий Горин. 
По словам министра транс-
порта РФ Евгения Дитриха, 
авиарейсы могут возобно-
виться сразу после того, как 
российские специалисты от-
правятся в Египет для провер-
ки безопасности аэропортов 
Шарм-эль-Шейха и Хургады. 
Как считают в Ассоциации ту-
роператоров России, для воз-
обновления запуска турпро-
дуктов и чартерных программ 
на курорты Египта из основ-
ных российских городов, по-
надобится около двух недель. 

 
edit@vm.ru
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 Russian Open Breaking 
Championships. 

Они пройдут на универсаль-
ной спортивной арене «Аква-
риум» международного вы-
ставочного центра «Крокус-
Экспо». 
— Это очень престижный тур-
нир не только для российских 
команд и спортсменов по 
брейк-дансу, но и для ино-
странных, — говорит прези-
дент Московской федерации 
брейк-данса (брейкинга) Да-
мир Шакиров. Среди участни-
ков — представители более 
15 стран мира. Всего — около 
тысячи профессионалов. Они 
будут соревноваться в семи 

номинациях: личных и ко-
мандной. Возраст участни-
ков — от 7 до 18 лет.
Кроме того, пройдет брифинг 
с участием зарубежных арби-
тров, на котором обсудят но-
вую систему судейства. Мо-
сковские соревнования будут 
судить по тем же правилам, 
что и на недавних юношеских 
Олимпийских играх. Для Рос-
сии они в диковинку, и участ-
никам еще придется к ним 
приспособиться.
Впрочем, на Russian Open 
Breaking Championships будут 
и те, кто в субботу возвращает-
ся в составе сборной с юноше-
ских Олимпийских игр из Ар-
гентины. Один из них — олим-
пийский чемпион Сергей Чер-
нышев. 

 
a.shapiro@vm.ru
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Благоустроенный палисадник облюбовали 
местные бездомные 
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В редакцию нашей газеты об-
ратилась жительница Твер-
ского района Виктория Ма-
стерова. Она представляет ин-
тересы соседей, которые тоже 
недовольны исчезновением 
ограды.
Вместе с нашей читательни-
цей осматриваем прилегаю-
щую к многоквартирному 
дому территорию. В целом 
окружающее пространство 
выглядит вполне привлека-
тельно и ухоженно.
Мамы с колясками и пожилые 
люди степенно прогуливают-
ся по чистым дорожкам, мо-
щенным гранитной плиткой. 
Вокруг подготовлены клумбы 
для посадки деревьев. Но вот 
мы подходим к многостра-
дальному газону, о котором 
рассказывала наша читатель-
ница, и суть проблемы прояс-
няется.
Создается впечатление, что 
по лужайке словно на бульдо-
зере проехали. Тут же замеча-
ем разбросанные в беспоряд-
ке пожитки непрошеных го-
стей и множество картонных 
коробок, которые стали свое-
образным жилищем для об-
любовавших этот газончик 
бродяг. От бывшей лужайки 
с зеленой травкой и пышны-
ми кустарниками у местных 
жителей в настоящее время 

остались только добрые вос-
поминания.
— Раньше здесь стояла невы-
сокая ограда с калиткой, ко-
торая запиралась. Это было 
препятствием для праздно 
шатающихся по улицам граж-
дан, — уверена Мастерова.
Как решить эту проблему, ни 
она, ни другие местные жите-
ли, которые каждый день на-
блюдают неприглядную кар-
тину, пока не понимают.
Виктория Мастерова подели-
лась и другими, мягко гово-
ря, не слишком приятными 
фактами, которые красочно 
иллюстрируют сложившуюся 
ситуацию.
— Мы столкнулись и с другой 
проблемой, — вспоминает 
женщина. — Когда на месте 
был забор, прохожие не ис-
пользовали растущие возле 

дома зеленые насаждения 
в качестве местного туалета. 
А теперь тут пройти нельзя... 
такой стоит запах. Вы сами 
видите, в каком плачевном 
состоянии находится эта тер-
ритория. И что теперь де-
лать? — задается вопросом 
наша читательница.
Ответ на него нам дали 
в управляющей компании, ко-
торая обслуживает дом. Мы 
обратились в ГБУ «Жилищник 
района Тверской».
— Ограды дворовых террито-
рий мы начали демонтиро-
вать в прошлом году. Такие 
работы включены в план бла-
гоустройства районов. Это 
делается, к слову, не по нашей 
инициативе. В течение дли-
тельного времени мы получа-
ли многочисленные сообще-
ния, в которых москвичи ут-

верждали, что заборы портят 
внешний облик города, 
и просили их убрать. Однако 
мы готовы восстановить га-
зонную ограду и калитку, 
если большинство собствен-
ников жилья проголосует 
за их возвращение на преж-
нее место. Наши работни-
ки проведут необходимый 
монтаж, — сказал мастер 
участка «Жилищника» Павел 
Соболев.
По словам районного комму-
нальщика, установка ограды 
не займет много времени. 
В управляющей компании 
нас заверили, что сообщат 
о ночлежках бродяг под окна-
ми дома в районный участко-
вый пункт для дополнитель-
ного патрулирования.

 
edit@vm.ru

Русской кухне быть
аньше человеку еда была нужна для мышц, чтобы 
обеспечить необходимые калории для работы. По-
этому, когда отец выходил пахать в поле, сын или 
жена приносили ему краюху хлеба и много еды. 

Сейчас почти все делают машины, и нужна еда, которая 
«возбуждает» мозг. 
Рестораны давно перестали продавать еду для утоления го-
лода, мы продаем счастье. Люди приходят к нам за ощуще-
ниями и вдохновением. Задача поваров — развиваться 
и поддерживать это. Наш ресторан, например, сейчас ра-
ботает с Институтом Курчатова: мы хотим понять, как каж-
дое конкретное блюдо влияет на мозг. Мы создали такой 
шеф-тейбл — это шефский стол, где посетитель сам видит, 

как рождается авторская 
кухня. Он находится в им-
провизированном деревян-
ном русском домике прямо 
в стенах ресторана. Это 
проект будущего, когда нет 
официантов и заказа еды по 
меню. Посмотрите, как и на 
чем в разных регионах гото-
вят окрошку! Нам доста-
лась в наследство огромная 

проблема: советский общепит растоптал русскую кухню. 
Нам навязали многое, тот же майонез, оливье, селедку под 
шубой. Нас 75 лет обманывали! И наша задача — передви-
гаться внутри страны, изучать технологии и вкусы, об-
щаться, обогащать друг друга знаниями и навыками. 
И воссоздавать по кирпичикам русскую кухню. Кстати, 
в мире, на форумах наша кухня невероятно популярна! 
Сейчас в Москве крупные рестораторы объединяются. 
А повара пока нет — между ними конкуренция. А я считаю, 
что один в поле не воин! Нужно организовываться на еди-
ной платформе. Доказывать, что в России едят не только 
блины, пельмени и борщ, запивая их водкой. У нас больше 
нет тяжелой и скучной еды, она сезонная и яркая! Очень 
важно, что серьезные рестораны сами выращивают для 
себя продукты: мы в Саратове за два года получили лучшие 
помидоры в мире! Столичный потребитель хорошей кух-
ни — человек 25–40 лет, путешествующий, разбирающий-
ся, воспринимающий еду как энергию для мозга. Считает-
ся, что хорошая еда должна быть недорогой. Но чтобы вы-
растить качественные продукты, нужно много тратить. 
Нам необходима поддержка государства. Например, что-
бы была возможность привезти в Россию гид Мишлен — 
самый влиятельный из ресторанных рейтингов. А профес-
сиональный праздник появился у нас лишь пять лет назад. 
Пока приходится пробиваться самим. Но мы верим в рус-
скую кухню и любим ее. 
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Новые розы 
вместо 26 похи-
щенных кустов 
высадят в Парке 
Горького вес-
ной. Корреспон-
денты «ВМ» 
попытались 
понять, что тол-
кает горожан 
на воровство 
с цветников. 
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Вооружившись камерой, 
снимал героев

Пока не изобрели реальной маши-
ны времени, ее роль играют два яв-
ления в нашей жизни: кино и исто-
рическая реконструкция. И имен-
но последняя позволяет ощутить, 
что переживали наши предки в ре-
жиме «испытано на себе». Вот 
и я решил примерить образ фрон-
тового корреспондента Красной 

армии осени 1941-го. Повод мас-
штабный — фестиваль «Москва за 
нами» на Бородинском поле с ре-
конструкцией боев на Можайской 
линии обороны. В 1941-м красно-
армейцы и ополченцы сдерживали 
там немецкое наступление. Конеч-
но, полностью погрузиться в про-
шлое с помощью военной рекон-
струкции нереально — все-таки 
есть большая доля условности. Вы-
стрелы здесь холостые, и никого не 
убивают. Зато можно оценить 
удобство униформы и снаряже-
ния, понять, каково было предкам 
на маршах, как они вытаскивали 
засевшие в грязи пушки, насколь-
ко тренированным надо быть че-
ловеком, чтобы действовать по 
уставам 30–40-х годов... В общем, 
получается что-то вроде больших 
учений или маневров. И дает пони-
мание того, как жили наши деды 
в условиях войны. Без такого пони-
мания бывает трудно разобраться 
в вопросах истории. Это я как ре-

конструктор с 16-летним стажем 
и пяти разных эпох говорю.
Итак, заявка организаторам ото-
слана, пришла пора собираться. 
Реконструирую образ военкора 
центральной прессы. Изучаю 
фронтовые фотографии, чтобы 
знать, какие мелочи допустимы. 
Наконец принципи-
альные вопросы ре-
шены, берусь за 
вещи... У Симонова 
была строка «с «Лей-
кой» и блокнотом, а то 
и с пулеметом...»
Понятно, что пулеме-
та у меня с собой не оказалось. 
В 1941-м многие военные корре-
спонденты центральной прессы 
и кинохроникеры выезжали на 
фронт вообще безоружными. Дело 
военкоров не воевать, а писать 
о войне. Поэтому обходились они 
только личным оружием, приличе-
ствующим офицеру: пистолетом 
или револьвером. Вот и я ограни-

чился кобурой с точной моделью 
«короткоствола»: все по закону, 
сейчас с этим строго.
Обмундирование и снаряжение: 
гимнастерка, полевые знаки раз-
личия, офицерские галифе, яло-
вые сапоги... Именно такие, а не 
хромовые. Ну не носили хромовые 

в полевых условиях! 
Погода хороша, а по-
тому шинель оставле-
на в ППД (см. сло-
варь), то есть дома. 
На голове пилотка, 
к «сидору» (то бишь 
вещмешку) привеше-

на каска СШ-40. Выходить на поле 
без нее нельзя. Во-первых, она 
была обязательным элементом на 
передовой. Во-вторых, обязывает 
техника безопасности на поле, где 
щедро поставлена пиротехника. 
«Сидор» самый обычный — без на-
шивного кармана. С утра было ве-
трено, поэтому на плечах плащ-
палатка. В таком виде и вышел «на 

поле». Тут-то и вспомнились бы-
лые вопросы, присущие работе во-
енкора: как вести съемку в услови-
ях хоть и учебного, но боя? Пере-
мещаться приходится вместе 
с подразделениями, а они-то дей-
ствуют по уставам — перебежка-
ми, пригнувшись, ползком, разбе-
гаются по узким окопам, а кучку-
ются там, где правильно, но ни 
разу не красиво... Становится по-
нятно, какие ракурсы на архивных 
фото реальные, а какие — срежис-
сированные.
Вокруг взрывы, бронетехника ту-
да-сюда катается, стреляет и, «под-
битая», дымит противным черным 
дымом из дымовых шашек. Пушки 
лупят так, что ходишь с открытым 
ртом, чтобы не оглохнуть. На вин-
товочные и пулеметные выстрелы 
уже не обращаешь внимания. Бега-
ешь, ползаешь, ловишь ракурсы — 
и вдруг... тишина. Пронзительная, 
все закончилось. И понимание: хо-
рошо, что все понарошку...
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Выставочный зал наполнен посе-
тителями. Все они с интересом 
вглядываются в детали росписи 
фигурок, ведь каждый автор отли-
чается самобытным и уникальным 
стилем работы.
Экспонаты из своих запасников 
предоставили Третьяковская гале-
рея, музей-усадьба 
«Кусково», галерея 
«Сов-Арт». Некоторые 
фигурки временно 
взяты из собраний 
частных коллекцио-
неров. 

Тематически экспозиция разделе-
на на две сюжетные линии. Первая 
из них посвящена портретам зна-
менитых русских артистов в теа-
тральных образах. Вторая — ис-
кусству балета. 
— Тема балета позволяла показать 
разнообразные па и необычные 
красочные костюмы, полюбивши-
еся зрителям сюжеты спектак-
лей, — рассказали в музее-запо-
веднике «Коломенское». — Каж-
дый мало-мальски интересующий-
ся культурой человек сможет уга-
дать, из какой сказки, пьесы или 
оперы взята та или иная сцена.
Особую ценность в экспозиции 
представляют скульптуры работы 
Серафима Судьбинина. С 1913 
года он выполнял фигурки для Им-
ператорского фарфорового завода 
в Санкт-Петербурге. Судьбинин 

создал цикл статуэток 
с образами артистов. 
Его стиль отличает 
удивительное пор-
третное сходство. 
Сразу можно угадать, 
чей образ создавал 

скульптор в процессе работы над 
статуэткой. Впоследствии коллек-
цию повторяли в 1940-х годах.
Выставка продлится до 10 февраля 
2019 года. Посетить ее можно в лю-
бой день, кроме понедельника. 
Часы работы: с 10:00 до 18:00.

— Такая идея возникла давно — 
почти сразу же, как только я стал ру-
ководителем Ботанического сада, 
а было это 25 лет назад, — говорит 
директор сада, выпускник МГУ 
Алексей Ретеюм. Но осуществить 
ее удалось только в этом году. 
Так зачем же нужна 
дождевая вода и в чем 
ее полезность для рас-
тений?
— Все дело в так назы-
ваемой жесткости во-
допроводной воды 

и содержании в ней солей. Для сук-
кулентов (то есть всевозможных 
кактусов. — «ВМ») вода, в которой 
их очень много, смертельна. Мы об 
этом знаем, и у нас в саду есть спе-
циальные установки для удаления 
лишних микроэлементов, но они 
довольно дорогие. В обычной водо-
проводной воде солей свыше 1700 
миллиграммов на литр, а в дожде-
вой их около 50–70. Согласитесь, 
разница существенная. Мы разра-
ботали специальную конструкцию 
из множества желобов на крыше, 
общая площадь которой составля-
ет 2500 квадратных метров. Благо-
даря желобам она может аккумули-
ровать 75 тонн воды — этого впол-
не достаточно для наших нужд. 
С крыши влага стекает в накопи-
тельные колодцы, а оттуда неболь-
шие погружные насосы будут пода-
вать ее в оросительную систему.
Колодцы — круглые и выложены 
из красного кирпича. Их стенки 

напоминают собой 
древние строения. 
Посетители смогут 
увидеть их, если спу-
стятся по лестнице 
в полуподвальный 
этаж оранжереи. Все-

го таких колодцев 18. Они очень 
вместительные, их объема должно 
хватить для сбора воды даже  в том 
случае, если город накроют ливне-
вые дожди.
— Кстати, затопление нам не гро-
зит. Через специальную дренаж-
ную канаву колодцы соединены 
с нашим старинным прудом. А он 
может вместить очень большое ко-
личество жидкости. Кроме того, 
предусмотрено несколько резерв-
ных колодцев и слив в водосток — 
на всякий случай, — уточнил Алек-
сей Ретеюм.

    .   
    

Дождевой водой будут поливать 
самые капризные растения 
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Это спектакль итальянской компа-
нии Change Performing Arts — мета-
форичное эссе культового компози-
тора-минималиста ХХ века — му-
зыкального философа, экспери-
ментатора и провокатора Джона 
Кейджа. Впервые «Лекцию о ничто» 
прочел сам Кейдж в 1949 году 
в Нью-Йорке. В Рос-
сии, много позже, по-
пытки ее интерпрета-
ции предпринимались 
неоднократно. Но 
только ныне эта лек-
ция, по сути, монолог 
художника, прозвуча-
ла в Москве на языке 
оригинала (с титрами), что очень 
важно для полномасштабного вос-
приятия именно этого спектакля, 
звуковая среда которого есть клю-
чевой фактор для его понимания.
Действие, конечно же, начинается 
с простой провокации. Первые ми-
нут десять из восьмидесяти, что 
идет спектакль, по ушам зрителей 
бьет грубый индустриальный гро-
хот, вся сцена усыпана смятыми га-
зетами, а за спиной лектора возни-
кает нагромождение плакатов 
с «митинговыми» лозунгами. Все 
это воспринимается как протест 

против современной среды обита-
ния и способов коммуникации 
между людьми.
Имя Кейджа в России по большому 
счету известно лишь тем, кто про-
фессионально погружен в среду 
ультрасовременной музыки. Но 
его манифесты, созданные по 
принципам, присущим настояще-
му авангарду, не ограничены лишь 
музыкой, размышлениями о ее 
структуре и форме. Даже задумы-
ваясь о природе музыке, Кейдж го-
ворит о вещах более пространных 
и всеобще значимых.
77-летний Роберт Уилсон, одетый 
в белое, как в саван, с выбеленным 
лицом читает текст Кейджа аске-
тично и саркастично. Это придает 
авторским словам неизбывное 
чувство разочарования человека, 
неотвратимо приближающегося 

к финалу своего жиз-
ненного пути. Тем са-
мым усиливается 
осознание того, что 
эфемерна не только 
музыка, которая су-
ществует только в мо-
мент своего звучания, 
но и слова, которые 

произносят люди. А главное, уве-
рен Кейдж и за ним Уилсон, все 
наши жизненные цели — по сути, 
ложные... 
На первый взгляд, как всякий ис-
тинный авангардист, Кейдж стре-
мится к обнулению культурных ко-
дов, видя в этом способ выживания 
в современном мире машин. А на 
самом деле он устраивает еще одну, 
высококлассную художественную 
провокацию, которую прекрасно 
реализует Уилсон, призывающую и 
принуждающую каждого человека 
взглянуть внутрь самого себя.

Жизнь как иллюзия 
большого художника 
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Таська рвет поводок, будто торопится, тянет 
меня за собой вперед, даже не бежит — прыга-
ет, ошейник иногда сдавливает шею и собака 
кашляет, останавливается на секундочку 
и опять скачет вперед.
— Тасечка, спокойнее, — говорю самым ласко-
вым голосом. — Мы еще гуляем, не торопись.
Тасе не больше года. Ну, как не больше... Может, 
и больше — возраст бездомных животных уста-
навливается по состоянию зубов и довольно 
примерно ветеринаром приюта. Так что не 
больше года — это предположение.
Зато есть факт — это лапы, хвост и мокрый нос. 
Тася — рыжая собачка, со средней длины шерс-
тью, беспородная, но крайне симпатичная. К по-
водку и ошейнику не очень привычна — пытает-
ся снять. Зато — это одна из самых контактных 
собак приюта «Кожухово», где содержатся бездо-
мные собаки и кошки. Про таких дружелюбных 
животных волонтеры говорят «максимально со-
циализирована» и «готова к передаче хозяевам». 
Правда, пока что хозяев Тася еще не нашла...

« »  

В муниципальном приюте «Кожухово» на восто-
ке Москвы — обычный рабочий день. Террито-
рия огорожена забором, проход — через кон-
трольно-пропускной пункт. Меня встречает во-
лонтер Наталья Бондаренко. Сюда, на окраину 
Москвы, Наталья приезжает почти каждый 
день — чтобы провести время с подопечными 
собаками. Делает она это бесплатно — волонтер.
Про Наталью говорят — волонтер-ветеран. 
С приютом она сотрудничает уже очень давно. 
Это редкий случай. Брошенные животные — 
слишком тяжелое зрелище для эмоционально-
го человека. Потому некоторые волонтеры при-
ходят, проводят какое-то время с животными, 
уходят и больше не возвращаются. А это значит, 
что такие руки, как у Натальи, приютам крайне 
нужны. Животные привыкают к человеку, да 
и опыт — вопрос не менее важный.
Нехватка рук приводит к тому, что на одного во-
лонтера приходится довольно много животных. 
У Натальи — 100 собак, или, как говорят в прию-
те — одна «улица» из вольеров с животными.
— Пойдемте, познакомлю вас с Тасей, — гово-
рит нам Наталья. — Всех собак при вас выпу-
скать не буду. Не все они пока готовы общаться 
с людьми. Дело в доверии — некоторые из на-
ших воспитанников не доверяют людям. Пока 
только учатся верить. Но на это нужно время.

 

Вот клетка Платона — его хозяин умер, пес ока-
зался не нужен наследникам и переехал во 
двор. Такая же история у его соседки Мишель. 
Имена, сами понимаете, придумали уже в при-
юте. Возможно, хозяева звали их Полканом или 
Розочкой, но это теперь невозможно узнать. Их 
хозяева, прошлая жизнь, вкусные косточки или 
любимая подстилка для сна — все это скрыто 
мраком и навсегда останется только в их памя-
ти. Чем не повод для депрессии?
— Странно слышать? Да, депрессия у покину-
тых животных бывает, — объясняет Наталья. — 
Собака не знает, что такое приют. Но знает, что 
такое человек. После смерти хозяина для нее 
рушится весь мир. Она может отказаться от еды 
и воды, лежать неподвижно. Такое животное 
выхаживать тяжелее всего. 
Когда в приют попадает собака, потерявшая хо-
зяина, волонтеры стараются приложить все 
усилия, чтобы максимально быстро пристро-
ить ее в новый дом. Каким бы ни был приют — 
хоть бы и очень комфортным, животное будет 
понимать, что не дома, и испытывать стресс.
Лай и гам стоят вокруг — в вольерах оживле-
ние. Собаки встают на задние лапы, отчаянно 
виляют хвостами и всячески приветствуют го-
стей, стараются обратить на себя внимание.
— А вот и Тася, — показывает на рыжую соба-
чонку Наталья. — Ну, пойдем гулять, красавица?
Тася прыгает чуть ли не выше головы. Кажется, 
и правда понимает, что сейчас будет прогулка 
и веселье.
Даже для прогулки на территории приюта на со-
бак надевают поводок — это необходимо, чтобы 
животное привыкало гулять с новым хо зяином.

В этом году приют в Кожухове пристроил в добрые руки более 560 собак. Но еще три тысячи ждут своих хозяев в вольерах на востоке Москвы. 
За ними присматривают волонтеры. С одной из них — Натальей Бондаренко — корреспондент «ВМ» провела день. 

Что находится за высокими стенами приюта для четвероногих, подробнее — в нашем материале.

28  2018 .      
 

        
Таськина жизнь

 
  

«  » 

Мы содержим около 16 ты-
сяч кошек и собак бездомных, 
брошенных на территории 
города. Колоссальное количе-
ство. Спасибо горожанам, 
с каждым годом все больше 
и больше москвичей из наших 
приютов к себе забирают 
бездомных кошек и собак. 
В этом году около тысячи 
бездомных кошек и собак бы-
ло забрано из приютов жи-
телями Москвы. Конечно, их 
не надо бросать. Человек, ко-
торый взял ответствен-
ность за животное, должен 
заботиться и дальше, это 
не игрушка. Животное нель-
зя взять, поиграться, по-
том выбросить на улицу, 
это нехорошо.
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Таська, в принципе, гулять умеет — видимо, 
была домашней. Ее отловили на улице после 
жалоб соседей. Кому принадлежала и где жила, 
убежала ли или была выкинута на улицу — не-
известно. Но сегодня ошейник собачке не нра-
вится совершенно — пришли новые люди, ин-
тереснее без ошейника прыгать вокруг гостей.
Наталья Бондаренко Таську останавливает. Пра-
вила поведения неизменны, а в случае с собака-
ми — тем более. Бросаться на первых встреч-
ных — нельзя. В «одомашненной» жизни такая 
привычка не подходит. Будущий хозяин не дол-
жен испытывать неудобства из-за того, что соба-
ка слишком дружелюбна и ни одного прохожего 
мимо пропустить не может, пока не обнюхает.
Вокруг поднимается лай. Соседи по вольерам 
поняли, что Тася идет гулять, и теперь пытают-
ся привлечь внимание к себе. Гулять хочется 
всем четвероногим.
Наталья отводит Тасю подальше от вольеров — 
нехорошо, чтоб собратья ревновали.
— В нашей программе, кроме прогулки, еще 
и осмотр Таси ветеринаром, — поясняет Ната-
лья, придерживая рвущуюся с поводка собач-
ку. — Это плановое мероприятие. Такие регу-
лярные осмотры проводятся для каждого пи-
томца в приюте. Мы должны быть уверены, что 
наши воспитанники готовы к передаче новым 
хозяевам, а значит — полностью здоровы.

 

В приют «Кожухово» ведет много дорог. Неко-
торых собак выкидывают хозяева — надоел, не 
нужен, стар, заболел, вырос. Человек легко на-
ходит оправдание себе и убаюкивает свою со-
весть разными способами. Например, был ще-
нок — было хорошо, весело. Подрос, стал менее 
игрив, а еще, как оказалось, с ним три раза 
в день на улицу выходить надо — утомительно. 
Вот и не нужен бывший щенок. Куда девать бес-
породного пса? И отвечает сам себе человек, иг-
норируя совесть: на помойку.
— Мы много видели таких историй, — говорит 
Наталья. — Например, выводят на улицу, стро-
ят там будку — и, поверьте, это животному еще 
повезло, если строят будку. Потом подкармли-
вают иногда. Потом все реже и реже. А затем 
и вовсе оставляют без присмотра. Но это, если 

можно так сказать, еще лучший вариант. А есть 
люди, которые вывозят собак в лес и привязы-
вают к деревьям. Обрекают на голодную 
смерть...
Ну и дела наследные, конечно же. Старичку была 
нужна собачка — поддерживала его в одиноче-
стве, веселила, а сыновьям-внукам собачка не 
нужна. Хорошо, если выкинули просто так — во 
двор. Хуже, если закрыли в квартире и так оста-
вили — без еды и воды. Такое тоже бывает. В этой 
ситуации вся надежда на соседей, пока у собаки 

есть силы лаять и выть, есть надежда, что соседи 
вызовут полицию или спасателей, дверь вскро-
ют, а истощенную голодом и жаждой собаку пе-
редадут в приют. О других случаях, когда сосе-
дям все равно или звуконепроницаемость в доме 
отличная, даже думать не хочется.
— Самые сложные собаки — это вот такие «по-
смертные», — признается Наталья. — С ними 
тяжелее всего работать. У нас есть целая мето-
дика вывода их из депрессии. Не то чтобы науч-
ный подход, не подумайте. Все на практике 
опробовано, личный опыт.

С «посмертными» животными нужно чаще раз-
говаривать. Как это ни удивительно, они при-
выкают к голосу. Не надо надеяться, что пес по-
нимает человеческий язык. Нет. Знает десяток-
другой команд. И это все. Но звук голоса двуно-
гого — уже успокоителен.
— Собака может быть в стрессе, она может не 
выходить из вольера, — рассказывает Ната-
лья. — Вот в этот момент мы начинаем гово-
рить. Если слова заканчиваются, а такое, по-
верьте, бывает, то просто читаем книжки. Жи-
вотному неважно, что именно ему говорят. Ва-
жен голос. Собака понимает, что с ней разгова-
ривают, она привыкает к запаху, к голосу и во-
обще к спокойному обращению. И потихонеч-
ку мы начинаем ее приучать доверять людям. 
Если повезет, бедняга забудет о предательстве. 
Опять доверится человеку. Вот тогда можно ее 
пристраивать.
Похожая методика работает и с «дичками» — 
дикими собаками. Теми, кто никогда не знал 
человеческой ласки или голоса. Родившими-
ся в подвалах каменных джунглей и изначаль-
но привыкшими к тому, что двуногий опасен.
— Такие собаки бывают агрессивны, — говорит 
Наталья. — Их непросто ловить. Многие из них 
хотят и дальше жить на улице — их все устраи-
вает, у них есть своя территория. Потому они 
могут проявлять агрессию к человеку, пытают-
ся укусить иногда. У нас в приюте мы социали-
зируем и таких собак. Конечно, на это нужно 
время. Знаете, доброта ведь чудеса творит. 
И это не преувеличение.
Еще один стрессовый момент для животно-
го — выход из вольера. Делают это осторожно, 
по чуть-чуть. Чтобы преданная однажды соба-
ка поняла — выходить не опасно, человеку 
можно доверять. 
Затем — следующий этап социализации — со-
баку начинают приучать к поводку. Все делает-
ся шаг за шагом и не торопясь. Кроме терпе-
ния, никаких особых секретов для социализа-
ции нет. На это уходят месяцы. Зато благодаря 
такому труду собака готова жить в городе с че-
ловеком.
Таська скачет и веселится, немного путается 
в поводке и совершенно не хочет сегодня гулять 
по правилам. Идем к ветеринару — время осмо-
тра наступило.

 

Светлана Колдашова — главный врач ветери-
нарного пункта приюта для бездомных живот-
ных в Кожухове. Здесь она работает пять лет.
— Да, я работаю безвозмездно, — отвечает на 
вопрос Светлана. — Почему? У этих собак, ко-
шек нет никого, кроме нас. Ну, и самое глав-
ное — если не я, то кто? Мне нравится моя рабо-
та, нравится, что я могу спасти жизнь. Это — са-
мое ценное в мире.
Раньше Света работала в частной ветеринар-
ной клинике — обычным ветеринаром. При-
вивки, осмотры, диагностика — все как всегда.
— Если совсем откровенно, знаете, у нас в при-
юте собаки и кошки более благодарные, чем те, 
у кого есть хозяева. Поэтому я не хочу ухо-
дить, — признается Светлана.
Тася — в полном порядке. Сытая, расчесанная 
и в целом веселая собака. Не в порядке только 
отсутствие хозяина. Но это ветеринары не ле-
чат, к сожалению. Пора возвращаться в вольер. 
Таське это, конечно, не по сердцу — куда инте-
реснее бегать на свободе, лаять на птиц и ло-
вить солнечные зайчики, которых достаточно 
этим бабьим летом. Но Таська такая не одна. 
Есть и другие питомцы — им нужны осмотр 
врача, выгул и внимание. Да и у волонтера На-
тальи есть другие обязанности.

  

Впереди у Натальи Бондаренко — проверка 
других собак. Тех, кто уже нашел свой дом. Сво-
их питомцев, которых уже удалось пристроить 
в семьи, волонтеры продолжают курировать. 
— Также нужно разместить новые объявления 
в соцсетях — в большинстве случаев благодаря 
соцсетям удается пристроить наших собак в до-
брые руки, объявление дублируется и на сайте 
приюта «Кожухово», — поясняет Наталья.
Если говорить объективно, волонтер — всегда 
волонтер. Хоть и в два часа ночи дома — все 
равно. Когда совершаешь добрые дела, время 
суток не имеет значения.
— Мы везде публикуем наши телефоны, чтобы 
пристроить животных, — рассказывает Ната-
лья. — Каждый раз, когда слышу звонок телефо-
на, надеюсь, что это человек, желающий прию-
тить наше животное. А нам звонят очень часто. 
Увы, в восьмидесяти процентах случаев вопро-
сы другие... Спрашивают, как отдать собаку или 
кошку в приют. Очень редко люди предлагают 
нам какую-то помощь.
Впрочем, приходят в «Кожухово» и другие. Те, 
кто желает приютить четвероногого страдаль-
ца. С таким человеком волонтеры и сотрудники 
приюта проводят целое собеседование.
— Мы задаем человеку очень много вопросов. 
Узнаем, все ли члены его семьи согласны взять 
собаку из приюта, спрашиваем, были ли у него 
ранее питомцы, наблюдаем за тем, как человек 
реагирует на наши вопросы. Для нас важно, что-
бы будущий хозяин не думал о собаке как об 
игрушке — мол, вот я сейчас ее спасу, поиграю 
в героя, а через месяц выкину на улицу, потому 
что я с ней не уживусь, — подчеркивает Наталья.
Несмотря на строгий отбор хозяев, приюту с на-
чала этого года удалось пристроить более 
560 собак и около 240 кошек. Все волонтеры на-
блюдают за дальнейшей судьбой этих живот-
ных: навещают их, а также общаются с хозяева-
ми с помощью социальных сетей — те делятся 
фотографиями своих питомцев. Многие из со-
бак и кошек, которых приютили, теперь живут 
в Европе — во Франции, в Германии, в Финлян-
дии и других странах. Их счастливые истории 
волонтеры публикуют на сайте приюта.
Другие животные все еще ждут. Сегодня в при-
юте «Кожухово» находится около трех тысяч со-
бак и около 400 кошек. Чтобы присматривать 
за ними, требуется много времени и сил, поэто-
му приют всегда готов принять помощь и под-
держку от москвичей.
— Наш приют — наверное, единственный в Мо-
скве, где налажено очень четкое взаимодей-
ствие с администрацией. Нашей управляющей 
компанией уже два года является ГБУ «Автомо-
бильные дороги ВАО». Мы всегда готовы при-
нять новых волонтеров, — заверяет доброво-
лец Наталья Бондаренко.

Да, я работаю 
безвозмездно. 
Но уходить 
отсюда не хочу. 
Потому что: если 
не я, то кто?
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Требование — 
безопасность у хирурга 

— Главное требование в на-
стоящий момент — пребыва-
ние в учреждении должно 
быть безопасным. Это зна-
чит, что, согласно новому по-
рядку, в клиниках должны 
быть палаты интенсивной те-
рапии. Возможно, в связи 
с новыми требованиями 
какие-то игроки уйдут с рын-
ка, — заявил Олег Владими-
рович Рукодайный, предсе-
датель Комитета по здраво-
охранению.
Ведущий пластический хи-
рург Института пластической 
хирургии и косметологии, 
член профильной комиссии 
Минздрава РФ Антон Захаров 
отметил, что соответствую-
щий приказ ведомства на-
правлен не только на техни-
ческое оснащение медицин-
ских учреждений, но и на со-
ответствие хирургов, меди-
цинского персонала — у них 
должно быть профильное об-
разование, опыт.

— Конечно, ранее много ма-
нипуляций проводилось в ам-
булаторных условиях, но 
очень часто это шло вразрез 
с общемировой практикой, — 
уточнил Захаров. 
Юрист Общества защиты 
прав пациентов Екатерина 
Лесс подчеркнула, что норма-
тивный документ, касающий-
ся безопасности паци ентов, 
был разработан после того, 
как в апреле этого года прои-
зошел ряд страшных событий 
в клиниках пластической хи-
рургии в Москве.
— Это говорит о том, что дан-
ная отрасль потеряла какой-
либо контроль над своей ра-
ботой. И было много так на-
зываемых подвальных кли-
ник, которые делали опера-
ции, не имея должного обору-
дования, реанимационных 
отделений, даже аппаратов 
искусственной вентиляции 
легких. Все это — грубые на-
рушения. И приказ Минздра-
ва, касающийся пластиче-
ской хирургии, был издан, 
скорее всего, по результатам 
многочисленных наруше-
ний, — заявила юрист.

Обратили внимание экспер-
ты и на то, с какими правила-
ми и нормативами должен 
ознакомиться пациент, пре-
жде чем лечь на стол пласти-
ческого хирурга. В первую 
очередь необходи-
мо удостовериться 
в том, что у учреж-
дения есть соот-
ветствующая ли-
цензия. Научный 
руководитель Мо-
сковской ассоциа-
ции косметоло-
гов Елена Кузнецо-
ва подчеркнула, 
что дополнитель-
но нужно потребо-
вать документы у врача, 
к ним относится: диплом 
о высшем медицинском обра-
зовании, сертификаты о по-
вышении квалификации — 
соответствующие курсы 
должны проходиться специа-
листом каждые пять лет. 
Она отметила, что стопро-
центную гарантию никто не 
даст, ведь речь идет о реакции 
человеческого организма.
— Прежде чем лечь под нож 
хирурга, каждый пациент под-

писывает информированное 
согласие, в котором оговоре-
ны все риски. И врач обязан 
о них рассказать пациенту, со-
общить обо всех побочных яв-
лениях и о том, как с ними 

можно будет впо-
следствии бороть-
ся, — сказала Куз-
нецова. — Отмечу, 
что в косметологии 
число осложне-
ний не превышает 
10 процентов. Дан-
ных, касающихся 
пластической хи-
рургии, нет.
При этом цена 
не является крите-

рием безопасности и высоко-
го профессиона лизма. 
— Невысокие цены — тоже со-
мнительное предложение, они 
могут быть связаны с тем, что 
врачу нужно набираться опы-
та, — уточнил президент Рос-
сийского общества пластиче-
ских, реконструктивных 
и эстетических хирургов, кан-
дидат медицинских наук Кон-
стантин Липский.
Ведущий пластический хирург 
Института пластической хи-

рургии и косметологии, член 
профильной комиссии Минз-
драва РФ Антон Захаров рас-
сказал, из чего складывается 
цена пластических операций.
— Прежде всего — амортиза-
ция необходимого оборудо-
вания — операционный блок 
стоит минимум 30 миллио-
нов рублей, сюда стоит при-
бавить различную технику, 
расходные материалы. Гоно-
рар врача — от 25 до 40 про-
центов от стоимости, — зая-
вил Захаров. — При этом бы-
вает и дорого некачественно, 
и дешево некачественно, 
а вот дешево и качественно 
не бывает никогда.
Он подчеркнул, что в профес-
сиональной пластической 
хирургии никогда не бывает 
акций и скидок. Если предла-
гается та или иная хирурги-
ческая операция с дискон-
том, то это может значить, 
что кто-то будет учиться опе-
рировать на конкретном че-
ловеке, либо клиника нахо-
дится в таком состоянии, что 
она не может свести концы 
с концами. Профессионалы 
так не работают.

21  2016 .             
    

В эфире сетево-
го вещания «ВМ» 
прошел круглый 
стол, посвящен-
ный проблемам 
клиник пласти-
ческой хирур-
гии. Минздрав 
РФ ввел новые 
требования 
к этим учрежде-
ниям. 

Гарантия качества — 
репутация врача 

Нет реанимации, но есть 
незарегистрированные лекарства 
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По словам Барроумена, в его 
личной практике жалоб и пре-
тензий от пациентов, попав-
ших в итоге в суд, не было. Од-
нако в профессиональной сре-
де такое действительно может 
произойти.
— У нас действует система 
страхования профессиональ-
ной ответственности, — объ-
ясняет хирург. — В случае жа-
лобы от клиента страховая 
компания предоставит врачу 
квалифицированного адвока-
та. Если дело будет проигра-
но, выплаты будут осущест-
вляться за счет страховых 
средств. Оперировать без та-
кой страховки ни одно меди-
цинское учреждение не по-
зволит.
По словам Барроумена, вы-
игрываются такие суды недо-

вольными пациентами весь-
ма редко. Ведь просто неудов-
летворение результатом при-
чиной для иска не является. 
И ни один адвокат отстаивать 
интересы придравшегося 
к эстетике клиента не будет.
— Обычно стараются все уре-
гулировать мирно: назначить 
дополнительные процедуры 
или провести повторную опе-
рацию, — добавляет хирург. — 
Потому что обе стороны пони-
мают: в суде придется доказы-
вать факт халатности врача 
или использование несерти-
фицированных методов.
Пожаловаться на побочные 
эффекты после операции по 
хирургическому вмешатель-
ству во внешность не получит-
ся. Перед тем как лечь на опе-
рацию, пациент подписывает 
огромное количество бумаг, 
где в деталях прописаны все 
возможные «бонусы» в форме 
аллергий, отеков. И клиент 
вынужден соглашаться.
— В нашей клинике в течение 
года есть гарантия: по прось-
бе клиента мы можем прове-
сти бесплатную корректиров-
ку результата, — говорит Бар-
роумен. — В этой области до 
суда стараются не доводить. 
Конечный итог чаще всего 
и так очевиден, а квалифици-
рованные врачи, дорожащие 
своей репутацией, вряд ли до-
пустят серьезную ошибку.
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Как сообщили «ВМ» в пресс-
службе Росздравнадзора, 
по итогам проверочных ме-
роприятий было выдано 
362 предписания на устране-
ние нарушений в конкретные 
сроки. Также было составле-
но 587 протоколов об адми-
нистративных правонару-
шениях. Проштрафившимся 
предстоит выплатить в доход 
государства 3,43 миллиона 
рублей. 
— Материалы по проверкам, 
в ходе которых были выявле-
ны нарушения уголовного за-
конодательства, направлены 
в правоохранительные орга-
ны. 26 случаями будет зани-
маться прокуратура, 40 мате-
риалов направлены в орга-
ны внутренних дел, еще од-
ним делом будет заниматься 
Следственный комитет, — 
рассказали в пресс-службе ве-
домства. 
Проверяя клиники пластиче-
ской хирургии, специалисты 
Росздравнадзора выявили 
множество нарушений. В их 
числе — лечение и последую-
щее наблюдение за пациента-
ми при отсутствии соответ-

ствующей медицинской ли-
цензии. Кроме того, пласти-
ческие операции проводятся 
даже в тех клиниках, в кото-
рых нет соответствующего от-
деления. Были выявлены слу-
чаи, когда в медицинских уч-
реждениях не было отделе-
ний анестезиологии и реани-
мации, что является недопу-
стимым. 
В пресс-службе ведомства 
уточнили, что в числе наруше-
ний — оказание медицинской 
помощи пластическими хи-
рургами в амбулаторных ус-
ловиях, а также проведение 

инвазивных вмешательств 
без анестезии и в рабочем ка-
бинете врача. Тогда как по 
нормам законодательства все 
эти манипуляции должны 
проводиться строго в опера-
ционной. 
— Кроме того, нередким нару-
шением, которое было выявле-
но в ходе проверок, является 
и то, что операции, связанные 
с изменением внешности че-
ловека, проводили врачи, не 
имеющие квалификации «пла-
стический хирург». Также не 
во всех клиниках была обеспе-
чена возможность получения 

медицинской помощи други-
ми врачами, — подчеркнули 
в Росздравнадзоре. 
Специалисты отметили, что 
нередкой является ситуация, 
когда врачи во время работы 
использовали незарегистри-
рованные лекарства и меди-
цинские изделия.  Немаловаж-
но и то, что в некоторых ком-
мерческих учреждениях не 
были заключены соглашения 
с профильными больницами 
для оказания помощи в случае 
возникновения каких-либо ос-
ложнений, угрожающих жиз-
ни и здоровью пациентов.  
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процентов клиник пла-
стической хирургии, 
работающих в Москве, 
имеют те или иные 
нарушения в своей 
деятельности. 
Эксперты отмечают, 
что с рынка может 
уйти около 30 процен-
тов игроков. 67

Важно — собирать 
доказательства 

сли человек погиб во время пластической операции, 
то его родственники должны обратиться в правоох-
ранительные органы, чтобы была назначена дослед-
ственная проверка, в рамках которой будет проведе-

на судебно-медицинская экспертиза, экспертиза на пред-
мет причинения вреда здоровью. 
А если в ходе операции был нанесен вред здоровью, но 
человек остался жив, то он сам может обратиться в соот-
ветствующие органы. Но он должен быть готов к тому, 
чтобы предоставить фотографии «до» и «после», на кото-
рых был бы четко виден дефект, возникший в ходе хирур-
гического вмешательства. Причем если получилось так, 
что человека фактически обезобразили, то тогда можно 
обратиться в страховую компанию по полису ОМС, что-
бы исправить серьезные ошибки. В этом случае страхо-
вая сама назначит экспертизу, в ходе которой станет 
ясно, вследствие чего возникли дефекты и они по меди-
цинским показаниям подлежат исправлению. И это уже 
будет являться доказательством того, что клиника, про-
водившая операцию, при-
чинила вред здоровью па-
циента. 
Как правило, в судебном 
порядке удается взыскать 
ущерб. Сегодня и судебно-
медицинская экспертиза 
стала серьезнее подходить 
к этому вопросу, и подоб-
ного рода дела получают 
широкую огласку, поэто-
му замолчать проблемы не получается. Но надо пони-
мать, что и пострадавший, и родственники умершего 
пациента клиники пластической хирургии при обраще-
нии в суд должны предъявлять доказательства некомпе-
тентности врачей. 
Поэтому нужно нанимать грамотного адвоката, кото-
рый будет писать ходатайства, защищать права пациен-
та или его родственника, настаивать на проведении 
экспертиз, собирать доказательства. 
Надо учитывать, что сегодня в нашей стране нет нормы, 
согласно которой пациентов бы информировали о том, 
что в отношении того или иного врача возбуждались уго-
ловные дела, проводились судебные разбирательства. Ду-
маю, что в нормативные акты нужно внести такую норму. 
Но все это нужно сделать только после соответствующего 
анализа Верховного суда. 
На Западе такого рода инциденты редки — там многое 
в сфере пластической хирургии работает на основе репу-
тации. Кроме того, там очень четко и слаженно работают 
ассоциации врачей по разным специальностям, которые 
и разрешают споры и конфликты, причем не по принципу 
«рука руку моет» — там не принято прикрывать тех, кто 
совершает ошибки, — это тень на репутацию. Также спе-
циалисты из профильной медицинской ассоциации мо-
гут лишить лицензии допустившего ошибки врача. 
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После того как на государственном уровне был изменен порядок оказания помощи в сфере пластической хирургии, около 15 процентов клиник 

на добровольной основе отказались от соответствующих лицензий. Это может свидетельствовать о том, что в этой сфере 
будет наведен порядок и «жертв красоты» станет меньше, равно как и летальных исходов на операционном столе. 
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Один из инициаторов этого 
нововведения — директор 
ФГБУ «Научно-клинический 
центр оториноларингологии 
ФМБА России», член профиль-
ной комиссии Минздрава 
и Общественной палаты Рос-
сии Николай Дайхес расска-
зал «ВМ» о необходимости та-
кой меры. 
— Нужно понимать, что вве-
дение таких новшеств — во-
прос длительный. Для этого 
требуется и финансовое обо-
снование, и изменение неко-
торых норм в системе обяза-
тельного медицинского стра-
хования, — рассказал Дай-
хес. — Причем за введение та-
кого рода медицинской помо-
щи в ОМС выступают как со-
общества пациентов, так 
и медицинские. 
При этом он отметил, что не-
обходимо установить четкие 
медицинские показания для 
таких операций. 
— Пластическая хирургия 
должна развиваться, как 
и другие медицинские специ-
альности, но не в виде ком-
мерческой составляющей, 
а как полноценная отрасль. 
Эта сфера необходима, так 
как она существенным обра-
зом может повлиять на каче-
ство жизни человека, — уве-
рен специалист.
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Ввиду того, что эстетическая 
медицина может обойтись 
и без дорогостоящего, гро-
моздкого оборудования, неко-
торые специалисты практику-
ют некоторые процедуры на 
дому. Например, можно найти 
разнообразные предложения 
о том, что тот или иной специ-
алист приедет домой к клиен-
ту и сделает уколы ботокса, ви-
таминов или другие процеду-
ры. О том, чем может закон-
читься такая домашняя косме-
тология, «ВМ» рассказал кан-
дидат медицинских наук Ан-
дрей Аленичев. 
1.    -

 . Дело 
в том, что косметологи-надо-
мники в большинстве случаев 
используют препараты, в ле-
гальности которых есть боль-
шие сомнения. По этому нет 
совершенно никаких гаран-
тий того, что процедура прой-
дет без последствий. 
2. -   -

  может воз-
никнуть закупорка сосудов 
и капилляров, что приведет 
к остановке кровоснабжения 
в мягких тканях лица. 

Как следствие — сначала появ-
ляется ярко выраженный отек, 
а затем на месте закупорки на-
чинается некроз тканей. 
И если не предпринять меры, 
то на лице может образоваться 
дырка. Такой дефект испра-
вить сложно.
3.    -

   
 « »  -

 . На-
пример, нити могут ввести не-
достаточно глубоко, а это зна-
чит, что они будут как бы кон-
турироваться в коже, и  лицо 
будет выглядеть как стеганое 
одеяло. В клиниках эта проце-
дура проводится в удобном по-
ложении для врача и пациен-
та, с использованием «сте-
рильного поля», что снижает 
риск инфекций.
4.   
  .  Тут все зави-

сит от возможностей иммуни-
тета, который может и не спра-
виться с инфекцией. А это чре-
вато возникновением абсцес-
сов, флегмон и других тяжелых 
осложнений, лечение которых 
потребует большого количе-
ства времени и терпения. 
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Сегодня точку в номере ставит митрополит Истринский Арсений, первый викарий Святейшего Патриарха Московского и всея Руси. Облачение священнослужите-
ля держит алтарник Артем Лапин. Митрополит совершает чин освящения купола и накупольного креста перед  его установкой на храм святителя Киприана в Черта-
нове Центральном. Богослужение состоялось по адресу: улица Красного Маяка, напротив владения 19. За ним наблюдают прихожане, которые живут неподалеку. 
Москвичи уже совсем скоро смогут ходить на таинства в эту церковь. Однокупольный кирпичный храм рассчитан на 300 прихожан. Его возвели по программе стро-
ительства православных храмов  «Программа-200». Сейчас в Южном округе эта работа продолжается, и культовых объектов будет еще больше.

День бегства 
и паралича системы

атастрофа под Вязьмой, когда осенью 1941-го в не-
мецкий котел попали более 660 тысяч бойцов Крас-
ной армии, привела к тому, что в ЦК ВКП(б) начали 
мрачно ждать — с подачи «Самого» — прорыва ме-

ханизированных колонн вермахта к Москве. И страх по-
полз вниз и вширь по управленческой цепи, переходя 
с «ответственных членов партии» на простых москвичей. 
В период с 16 по 18 октября паника достигла пика. 
Сталин приказал членам ЦК эвакуироваться, пообещав 
присоединиться к ним на следующий день. Сразу же ста-
ла ясна слабость системы, казавшейся твердой и надеж-
ной, безответственность огромного и всевластного аппа-
рата, откровенная трусость выдвиженцев Сталина и клев-
ретов Политбюро ЦК. Почти все они думали только о соб-
ственном спасении, бежали с семьями и имуществом, 
бросали Москву на милость Гитлера и его генералов. 
Изучение документов этих дней вызывает неприятное 
чувство, переходящее в недоумение: как они могли вы-

полнять распоряжения По-
литбюро, строить, руково-
дить, создавать хоть что-
то? Десятки тысяч круп-
ных, средних, мелких 
и мельчайших чиновников 
различных ведомств мча-
лись по шоссе Энтузиастов 
из Москвы. Если повезло — 
на машинах или поездах, 
а нет — так пешком, гру-

женные скарбом, в окружении членов семей шли по тро-
туарам. «Ответственные партийные товарищи» крали 
в своих ведомствах все, что казалось им ценным, особенно 
деньги, продукты, спирт. Из секретной справки прокурату-
ры Москвы: «16–17 октября из 438 предприятий, учрежде-
ний и организаций сбежали 779 руководящих работников. 
Было похищено наличными деньгами 1 484 000 рублей, 
а ценностей и имущества — на 1 051  000 рублей. Угнаны 
сотни легковых и грузовых автомобилей. Выявлен 1551 
случай уничтожения коммунистами своих партийных до-
кументов вследствие трусости в связи с приближением 
фронта». Александр Фадеев докладывал в ЦК, что автор 
слов «Священной войны» поэт Василий Лебедев-Кумач 
«привез на вокзал два пикапа вещей, не мог их погрузить 
в течение двух суток и психически помешался».
«Московское бегство» октября 1941 года — ясный ответ 
тем, кто полагает, что выращенная Сталиным «элита» 
была хоть чем-то лучше своих последователей, развалив-
ших СССР в 80–90-е годы. Сотрудники милиции обнару-
жили на Курском вокзале тринадцать брошенных чемо-
данов с постановлениями горкома и личными делами но-
менклатурщиков. О том, что стало бы с документами, по-
пади они в руки немцев, беглецы не думали. А вот архив 
Смоленского горкома, целиком доставшийся вермахту, 
а позже американцам, дал спецслужбам США и Британии 
четкое понимание работы советского партийно-хозяй-
ственного аппарата. Эти знания они потом использовали 
в течение всей холодной войны.
16 октября первый и единственный раз остановилось ме-
тро. Не ходили трамваи и троллейбусы. Отключилось ото-
пление зданий, грабили склады и магазины. В очередях 
вспыхивали драки, душили и просто откидывали стари-
ков и немощных. Милиция слонялась вокруг и не реаги-
ровала на нарушения закона, мол, «не было приказа». 
Так определилась цена советской верхушки в дни, когда 
столичное ополчение пришло на помощь истрепанным 
дивизиям на подмосковных рубежах. Это надо помнить 
всегда: отстояли, спасли, восстановили Москву, отброси-
ли и уничтожили врага простые советские люди, а не 
трусливые номенклатурные назначенцы. 
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Вчера был побит погодный ре-
корд, продержавшийся полве-
ка. Если в 1967 году метеоро-
логи зафиксировали 18 октя-
бря плюс 17,5 градуса, то 
в этом году столбики термо-
метров на главной москов-
ской метеостанции ВДНХ под-
нялись до 17,9 с положитель-
ным значением. Как отметил 
сотрудник центра «Фобос» Ев-
гений Тишковец, таким обра-
зом побит и абсолютный ре-
корд за всю историю наблюде-
ний, с 1879 года. 
Солнечная погода в столич-
ном регионе радует нас по-
следний день, а столбик тер-
мометра покажет, как и ра-
нее, плюс 16–17 градусов. 
В ночь на субботу картина су-
щественно изменится. 
Аномальное для второй поло-
вины октября тепло закончит-

ся, и погода с заметным пере-
падом температур вернется 
к многолетним значениям. 
Так, в субботу и воскресенье 
ожидается до плюс 8–9 граду-
сов в дневное время и до плюс 
4 ночью. 
В начале рабочей недели про-
должится постепенное сни-
жение дневных и ночных тем-
ператур. В понедельник 
и вторник будет, по прогно-
зам синоптиков, плюс 7–9 
и 3–4 ночью. Со среды вероят-
ны осадки: сухая осень пре-
вратится в дождливую. Плю-
совые значения температур 
в первое время сохранятся: 
днем воздух будет прогре-
ваться до 4–6 градусов, по но-
чам — до 3 тепла. 
В следующие выходные, 
27 и 28 октября, будет очеред-
ное похолодание на фоне дож-
дей: дневные показатели упа-
дут до плюс 1–3 градусов, а но-
чью будет преодолен нулевой 
порог — термометры покажут 
от минус 1 до плюс 3 градусов. 
Ожидаются мокрый снег 
и первые заморозки. 
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деловая афиша

Учителям могут 
разрешить 
обыскивать детей.
И как вам?

 
   

Волну насилия в школах Рос-
сии можно остановить, толь-
ко серьезно усилив меры без-
опасности. Самое минималь-
ное, что стоило бы сделать, — 
установить рамки металло-
искателей. Сумки и рюкзаки 
тоже нужно проверять, хотя 
бы выборочно, это правиль-
ный подход. Ничего страшно-
го в этом, на мой взгляд, нет. 
Тот уровень безопасности в 
школах, который сейчас на-
блюдается со входом по брас-
летам и карточкам, — совер-
шенный пустяк. Эти предме-
ты можно украсть, одолжить, 
на улице найти, их же теряют 
постоянно. Так что обыск — 
дело нужное и полезное. 

 
, 

Это бред и популизм. Для на-
чала, если человек уже решил 
прийти и пострелять в школе, 
то что ему мешает начать с ох-
ранника на входе или другого 
обыскивающего? Кроме того, 
напомню, что при обыске в 
обязательном порядке необ-
ходимо присутствие понятых, 
которые к тому же должны 
быть еще и разного пола. Так-
же стоит учитывать, что до-
смотр несовершеннолетнего 
проводится только в присут-
ствии его родителей. Так что 
идея с обыском абсурдна и 
призвана не реально что-то 
предотвратить, а показать, 
как наши государственные 
мужи активно работают для 
предотвращения подобных 
трагедий. Но это так не дей-
ствует. Предотвратить такие 
случаи могут нормально 
функционирующие школь-
ные психологи, которые будут 
выполнять свои обязанности 
не формально, а с толком. За 

парнем в Керчи просто недо-
смотрели. Ну нельзя ни с того 
ни с сего решить перестрелять 
школу. Была у него какая-то 
психологическая нагрузка, 
которую не увидели родствен-
ники, учителя, психолог. 

 
 

   

Я, безусловно, поддерживаю 
инициативу Государственной 
думы, которая бы разрешила 
учителям обыскивать школь-
ников. Это повысит уровень 
безопасности детей на терри-
тории учебных заведений. 
Но, конечно, нужно учиты-
вать ряд нюансов. Стоит пом-
нить, что учителя, как и со-
трудники охранных предпри-
ятий, самостоятельно не име-
ют права досматривать детей 
на наличие запрещенных 
предметов.  Это нужно делать 
в тесном взаимодействии с со-
трудниками комиссии по де-
лам несовершеннолетних или 
же полиции, в том случае, 
если таковые закреплены за 
учебным заведением. При об-
наружении подозрительных 
посторонних предметов  нуж-
но стараться вызывать роди-
телей. Если же педагоги нач-
нут обыскивать своих подо-
печных самостоятельно или 
делать это в жесткой форме, 
то ситуация может только усу-
губиться. Психологическое 
состояние ребенка резко ухуд-
шится, будет всплеск агрес-
сии. Нужно спокойно предла-
гать школьнику показать учи-
телю и заму по безопасности, 
что он с собой принес. Только 
после этого следует прибегать 
к помощи школьного психо-
лога, родителей и разных ор-
ганов. Кроме того, нужно обя-
зательно довести всю необхо-
димую информацию до роди-
тельских комитетов и согласо-
вать с ними порядок дей-
ствий, так как в последнее 
время родителей беспокоят 
случаи давления на детей. 
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   « » -

    -
 .  1940  -
   , -

  -
, — -    

  -
.     

   
  , -

    
  ,   -

  .

 
«Уверенно, спокойно работает 
с труппой леопардов заслу-
женный артист, дрессировщик 
А. Н. Федотов, выступающий 
в Московском цирке. Дресси-
ровка этих животных необы-
чайно трудна, <…> они кро-
вожаднее львов и опаснее тиг-
ров. <…> Федотов <…> пре-
жде всего… узнал все, что мог, 
о жизни, нравах и повадках ле-
опардов, а потом пошел «зна-
комиться» со своими питомца-
ми. Они встретили его шипе-
нием и ревом. 

По 10–15 часов проводил он 
ежедневно около клеток, «раз-
говаривая» со зверями, при-
учая их к себе <…> Через 
3 месяца <…> Федотов уже 
дебютировал со своей труппой 
<…> Леопарды не осмелива-
ются наброситься на дресси-
ровщика, пока он смотрит на 

них, но стоит ему отвернуться, 
как звери готовы напасть сза-
ди. В прошлом году в Ташкенте 
во время выступления Федо-
тов почувствовал вдруг стран-
ную неловкость и, обернув-
шись, увидел леопарда в возду-
хе — Ранжо прыгнул на него. 
В какие-то последние доли се-

кунды дрессировщик успел 
присесть».
(Из номера за 1940 год)

 
«В Московский зоопарк доста-
вили из Свердловска партию 
животных. Часть <…> была 
вывезена из Москвы в начале 
войны. <…> К числу бывших 
питомцев парка принадлежит 
уссурийская тигрица Сиротка. 
Выкормленная дворняжкой, 
Сиротка росла <…> совсем 
ручной. За три года она пре-
вратилась в огромного... зве-
ря, но все же хорошо помнит 
людей, ухаживавших за ней 
<…> Это выяснилось еще 
в Свердловске, куда за зверями 
выезжала научный сотрудник 
парка тов. Чаплина. Когда Ча-
плина подошла к клетке Си-
ротки и назвала ее по имени, 
тигрица сразу вскочила, нача-
ла мурлыкать, как кошка, те-
реться о решетку».
(Из номера за 1944 год)
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